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  МАРГО РОББИ сыграла девушку Тарзана в 
новом фильме о похождениях лорда, воспитанного 
обезьянами. «МК-Бульвар» поговорил с актрисой 
о злодеях, талантах и сценах любви с самым при-
влекательным мужчиной. 

  КОРНЕЛИЯ МАНГО примерила свадебное 
платье мечты и вышла замуж за мужчину, которого 
называет лучшим на свете. «МК-Бульвар» следил 
за свадебным переполохом и готов поделиться 
подробностями.

  А ТАКЖЕ: Ксения Собчак дает советы туристам, 
принц Уильям смеется над женой, самые яркие 
платья, которые звезды примерили на ММКФ, при-
ключения легенд российского кино на Азовском 
море и многое другое.
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ЗЛОБА ДНЯКОНЕЦ ЖЕНСКОГО АДА
После публикации в «МК» в следственном 

изоляторе №6 наконец-то начали наводить 
порядок

Статья в «МК» о единственном в Мо-
скве женском изоляторе, который стал 
настоящим адом для заключенных (люди 
там спят под лавками, кричат от ужаса и 
боли), получила большой резонанс. «МК» 
официально обратился к председателю 
Верховного суда РФ Вячеславу Лебедеву — 
на предмет проверки законности действий 
судей, выбирающих женщинам самую 
строгую меру пресечения; и к директо-
ру ФСИН России Геннадию Корниенко — 
на предмет проверки соблюдения прав 
женщин в СИЗО. Мы получили ответы от 
обоих! 

Лебедев дал распоряжение проверить 
законность и обоснованность заключения 
судами женщин под стражу и продления им 
арестов. Руководство ФСИН провело сразу 
несколько проверок условий содержания 
в СИЗО №6, в том числе одну совместную 
с правозащитниками. Больным дали ле-
карства, кого-то вывезли на операцию, 
тараканов вытравили, многих живущих 
под лавками женщин расселили. 

Как все это проходило и какие пере-
мены ждут за решеткой слабый пол — в 
материале «МК».

Читайте 4-ю стр.

Англия — единственная страна, которая 
дважды за неделю вышла из Европы.

СТРАНА  
МАЛОЦЕННЫХ ДЕТЕЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ,  

хирург

Читайте 3-ю стр.

ДЕПУТАТЫ У ДАЧИ
В среду Совет Федерации должен разом 

утвердить порядка сотни законопроектов, ко-
торые уже стоят в повестке заседания. Понятно, 
что вникать в них никто не будет. Их просто про-
штампуют, как на конвейере. Чпок-чпок-чпок.

Польза такой «автоматической» законо-
дательной работы хорошо видна на примере 
одного законопроекта, который близко касается 
большинства граждан и при-
зван облегчить им жизнь, но, 
наоборот, усложнит.  

Читайте 2-ю стр.

АПЕКСИМОВА ПОЙМАЛА 
БУКЕТ НЕВЕСТЫ
«Хрустальной Турандот» 
стукнуло 25, но к этому 
возрасту китайская принцесса 
явно не изменилась. Такая 
же капризная, разборчивая в 
женихах, хотя… годы берут свое, 
и барышня все-таки смягчилась. 
Во всяком случае, на церемонии 
вручения, которая состоялась 
в понедельник вечером в 
Вахтанговском театре, она 
демонстрировала мягкость и 
благосклонность к кандидатам. 
С подробностями сватовства — 
обозреватель «МК».

Читайте 7-ю стр.

«Нас пугали, что если мы не примем условия 
международного сообщества, то станем северной 
Кубой. Но если бы мы на них согласились, то стали 
бы северным Гаити», — так ярко президент Исландии 
Оулавюр Рагнар Гримссон, у которого, собственно, 
только на днях закончился пятый (!) 4-летний срок 
(новым главой государства избран 
Гудни Йоханнессон), в свое время 
объяснил отказ страны платить за 
долги частных банков.

Читайте 6-ю стр.

ПОЧЕМУ РОССИЯ НЕ ИСЛАНДИЯ
Потрясающая игра викингов 
на Евро-2016 — повод найти 

хотя бы 3 отличия между 
нашими странами
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Деньги есть, но не поеду — 
не доверяю туркам55%
Да

Поехал(а) бы, но денег нет

Турция — для бедных, 
поеду в более престижное 
место

21%

5%

19%

Поедете ли вы отдыхать 
в Турцию, если власти 
снимут запрет на туры?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли 
участие 2000 человек

После извинений Эрдогана турбизнес, 
естественно, заговорил о возможном ско-
ром снятии запретов на продажу путевок 
в Турцию. Однако стоило улечься первой 
эйфории, как барометр начал склонять-
ся к тому, что Турцию вряд ли откроют в 
ближайшее время. Самый оптимистичный 
прогноз — начало осени, более реалистич-
ный — только в следующем году.

Читайте 2-ю стр.

ВОЗВРАЩЕНИЕ В РАЙ  
«ВСЕ ВКЛЮЧЕНО» 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

Турпоток в Турцию 
откроют в лучшем 

случае в начале 
осени

Женщины в изоляторе 
надеются, что их 

мучения прекратятся.

Ксения 
Гусева. 

 ВИДЕО 
 на сайте Грандиозный вечер благотвори-

тельного фонда «Русский Силуэт» — 
«Большое кино. Звезды для звезд» про-
шел в понедельник вечером в рамках 
Московского международного кино-
фестиваля в Галерее искусств Зураба 
Церетели. 

Читайте 8-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

РЕСТАВРИРОВАТЬ 
«ЛЕФОРТОВО» 

задумал, 
находясь там 
в заключении, 
замминистра 
культуры 
Григорий 
Пирумов 

Читайте 4-ю стр.

ТАТЬЯНА МИХАЛКОВА:  
«КАКОГО ДИЗАЙНЕРА НИ ПОСКРЕБИ,  

ЗА НИМ СТОИТ «РУССКИЙ СИЛУЭТ»
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На 20-летии 
благотворительного 

фонда его учредитель 
Александр 

Митрошенков назвал 
открытием года юную 

телеведущую  
Ксению Гусеву 

ШИЗОФРЕНИЯ УНЕСЛА ЖИЗНИ 
СРАЗУ ДВУХ ПЕНСИОНЕРОК

ОКОЛО БОЛЬШОГО ТЕАТРА НАШЛИ КАБАК, 
ЗАКРЫТЫЙ 200 ЛЕТ НАЗАД

Сложнейшая многоэтап-
ная операция по разделению 
сиамских близнецов из Ново-
сибирска, к которой медики 
приступили во вторник ран-
ним утром, завершилась бла-
гополучно. Врачи успешно 
разделили поровну печень, 
которая у девочек была одна 
на двоих. Также у них оказал-
ся общий кишечник и общие 
желчные пути.

Как уже сообщал «МК», в 
конце мая в столице роди-
лись сиамские близнецы, 
мама которых прилетела 
для родоразрешения из Но-
восибирска. Девочки появи-
лись на свет весом 5690 г, у 
одной из малышек оказался 

порок сердца, который врачи 
успешно прооперировали. А 
сейчас, через полтора меся-
ца, светила медицины про-
вели сложнейшую операцию 
по разделению близнецов. В 
процессе выяснилось, что 
у девочек не только одна 
печень, но также они имеют 
общий кишечник и желчные 
протоки. Так как у новорож-
денных протоки очень то-
ненькие, то для их разделе-
ния потребовалось высшее 
мастерство хирургов. Кроме 
того, манипуляции с печенью 
сопровождались обильным 
кровотечением, но кровопо-
теря была восполнена полно-
стью. Операция длилась 11 
часов и прошла успешно. 
Ее проводили 18 врачей под 
руководством главного дет-
ского хирурга Департамента 
здравоохранения Москвы 
Александра Разумовского. 
Так что 28 июня для Алисы 
и Алины стало вторым днем 
рождения. Вчера на момент 
подписания номера крохи 
оставались в реанимации, 
в тяжелом состоянии. Они 
подключены к аппарату ис-
кусственной вентиляции 
легких. Прогнозы сделать 
сложно — оба ребенка имеют 
свои особенности и требуют 
длительного наблюдения.

СИАМСКИХ БЛИЗНЕЦОВ ДЕЛИЛИ 
11 ЧАСОВ

Крошечные антилопы 
— дикдики — появились на 
днях в Московском зоопар-
ке. Животных, получивших 
столь необычное название 
из-за звуков, издаваемых 
при появлении опасности, 
разместили в павильоне «Ко-
пытные Африки» по сосед-
ству с зебрами, жирафами и 
страусами.

Как стало известно «МК», 
новых питомцев трое: две 
самочки и один самец. Дик-
дики обыкновенные впервые 
появились в Московском зо-
опарке, до этого там обитала 
самочка дикдика серебряно-
го. Сейчас мини-антилопы 
(их высота составляет от 
30 до 70 см, а вес — 3–6 кг) 
потихоньку осваиваются на 
новом месте жительства — в 

павильоне «Копытные Афри-
ки» — и пока с насторожен-
ностью относятся к людям. 
Любителям животного мира, 
желающим полюбоваться на 
новоселов, зоологи совету-
ют приходить к вольеру бли-
же к 17–18 часам. Именно в 
это время дикдики начинают 
гулять по территории и есть: 
такое поведение обуслов-
лено их образом жизни. А в 
остальные часы они прово-
дят время, прячась в высокой 
траве. Впрочем, московская 
жара не доставляет особого 
неудобства питомцам, ведь 
природный ареал обитания 
этих животных — жаркие 
страны: Намибия, Кения, 
Сомали и Ангола. Выживать 
в таких условиях дикдикам 
позволяет особое строение 
мордочки: она у них словно 
вытянута в хоботок, где, в 
случае перегрева, охлажда-
ется венозная кровь. Сотруд-
ники зоопарка надеются, 
что со временем у дикдиков 
появится потомство, однако 
для этого знаменательно-
го события должно пройти 
около года. Размножаться 
антилопы начинают ближе 
к трем годам, а обитателям 
зоосада сейчас всего от по-
лутора до двух лет.

КРОШЕЧНЫХ АНТИЛОП УДАСТСЯ 
РАЗГЛЯДЕТЬ ТОЛЬКО БЛИЖЕ  

К ЗАКАТУ 

МОБИЛЬНИК УБИЛ ШКОЛЬНИЦУ 
ПЕРЕД ПОСТУПЛЕНИЕМ В КОЛЛЕДЖ

Смертью закончился при-
ем водных процедур вместе 
с мобильным телефоном 
для 15-летней москвички во 
вторник. Подростка убило 
током во время подзарядки 
аппарата.

Как сообщили «МК» в УВД 
Северного округа, мертвую 
школьницу нашла в ванной 
комнате ее мама, которая 
приехала с дачи в квартиру 
на Дубнинской улице около 
15.00. В летний период мо-
сквичи много времени прово-
дят в подмосковной деревне 
(глава семейства по профес-
сии водитель и ездит на рабо-
ту с дачи). В ночь на вторник 
барышня ночевала в квартире 
одна. Женщина звонила доче-
ри домой около 8.00, все было 
нормально. Девочка ждала 
маму днем — вместе они соби-
рались подавать документы 

в колледж по подготовке со-
циальных работников. 

Перед визитом в альма-
матер она, судя по всему, 
решила принять ванну. Юная 
особа часто брала с собой в 
ванную комнату смартфон 
марки «Сони» — здесь есть 
розетка, а к ней подключен 
удлинитель. Полицейские 
установили, что барышня 
заряжала смартфон, па-
раллельно переписываясь 
с друзьями. Судя по всему, 
удлинитель упал в воду, и 
юная москвичка получила 
удар в 220 вольт. Оплавлен-
ный телефон лежал на плече, 
на котором отпечатался ожог. 
Она скончалась мгновенно. 
Воды в самой ванне не было, 
хотя работал душ — вода сте-
кала в сливное отверстие. Для 
родителей и 25-летнего брата 
случившееся стало шоком. 

Водители погрузчиков на 
востоке Москвы получили 
указание перед выгрузкой 
мусора внимательно осма-
тривать содержимое помой-
ки на предмет нахождения 
людей. Это распоряжение 
связано со смертью 86-лет-
ней женщины, которую заки-
дали отходами в воскресенье 
на Оренбургской улице.

Как стало известно «МК», 
8.30 мини-погрузчик соби-
рал мусорные мешки — их 
оставляют местные жители 
возле подъезда — и отвозил 
в бункер, установленный на 
контейнерной площадке воз-
ле дома 13. В один из рейсов 
водитель случайно заметил 
человека, копошащегося 
среди горы мусора прямо в 
контейнере. Мужчина позвал 
на помощь дворника, вме-
сте они вызволили пожилую 

даму — это была 86-летняя 
Клавдия Алексеевна. Жен-
щину усадили на землю, 
вызвали «скорую помощь». 
На первый взгляд дама от-
делалась одними синяками, 
но врачам она пожаловалась 
на боли в спине. В больнице 
опасения врачей подтверди-
лись — Клавдия Алексеевна 
получила перелом позвоноч-
ника. Вечером в воскресенье 
она скончалась.

Коммунальщики провели 
экстренное совещание для 
выяснения причин ЧП. Все 
водители погрузчиков отны-
не должны осматривать по-
мойки, прежде чем вывалить 
туда содержимое ковша.

Зачем старушка залезла в 
мусорный бак, неизвестно — 
по словам местных жителей, 
она вместе с дочерью живет 
на этой же улице. 

ЖЕНЩИНУ ЗАСЫПАЛИ МУСОРОМ 
ПО НЕДОСМОТРУ

Теща ударом кухонного 
ножа лишила жизни свекровь 
в поселке Поварово Солнеч-
ногорского района Москов-
ской области. Больная ши-
зофренией женщина после 
убийства также погибла.

Как рассказали «МК» в пра-
воохранительных органах, 
трагический случай произо-
шел в минувший понедельник. 
Две пенсионерки, 86-летняя 
Ирина Петровна и 68-летняя 
Анна Владимировна (все име-
на изменены), проживали со 
своими детьми и маленьким 
внуком в большой трехком-
натной квартире. Старшая из 
женщин до выхода на пенсию 
служила в Кремле техниче-
ским работником, а младшая 
— главным бухгалтером в ком-
мерческой фирме. Женщины 
хорошо ладили между собой и 
не конфликтовали. Наоборот, 
ввиду их преклонного возрас-
та старушки часто болели, и 
во время болезни они помо-
гали друг другу чем могли. 
Пенсионерки вместе ходили 
гулять и любили ухаживать 
за цветами, которые они по-
садили возле дома. 

В роковой день Анна Вла-
димировна разбудила дочь, 
которая спала вместе с груд-
ным ребенком. Она сказала, 
что поссорилась с Ириной Пе-
тровной и ударила ее ножом 
в грудь. Дочь убийцы сначала 
не поверила этому и пошла на 
кухню посмотреть, что случи-
лось. На кухне она увидела 
окровавленное тело Ирины 
Петровны и в ужасе верну-
лась обратно в комнату. Од-
нако ее матери в этот момент 
там уже не было. Окно ока-
залось распахнуто, а внизу, 
под окном 4-го этажа, лежала 
убийца. Возможно, причиной 
случившегося стала болезнь 
Анны Владимировны. После 
смерти своего мужа она за-
болела тяжелой формой ши-
зофрении. За последние три 
года женщина четыре раза 
лежала в психиатрической 
больнице. 

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий, по 
данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Убийство».

ГАИ НАЧИНАЕТ ОХОТУ НА СВАДЕБНЫЕ КОРТЕЖИ
Столичное Управление 

ГИБДД ГУ МВД России объя-
вило войну автолюбителям, 
самостоятельно изменившим 
конструкцию машины, а также 
свадебным лимузинам с не-
правильными документами. 
Владельцев ждут штрафы или 
даже эвакуация машины на 
спецстоянку.

Как стало известно «МК», 
речь идет о машинах, в частно-
сти, со спортивными бампера-
ми, глушителями, антикрылья-
ми на багажнике. Инспектора 
будут останавливать подоб-
ные транспортные средства 
и составлять административ-
ные протоколы по статье 12.5 
часть 1 («Управление ТС при 

наличии неисправностей»). 
Наказание по статье — штраф 
500 рублей или предупрежде-
ние. Полицейские, кроме того, 
в ближайшее время нагрянут 
в места массового скопле-
ния любителей спортивных 
машин, в частности на Воро-
бьевы горы.

Внимание также станут 
обращать и на свадебные 
лимузины, например марки 
«Хаммер», метров 30 в дли-
ну. Такие машины относятся 
к категории «D» — «автобусы». 
Однако бывает, что в свиде-
тельстве о регистрации авто 
значится категория «С» — гру-
зовые автомобили свыше 3,5 
тонны или вообще категория 

«В» — легковые автомобили. В 
таком случае инспектор, увы, 
должен прервать вечеринку — 
попросить водителя, а также 
гостей свадьбы покинуть са-
лон и эвакуировать машину на 
штрафстоянку. Документы на 
лимузин потом отправят в от-
дел регистрации, чтобы анну-
лировать учет. Владелец дол-
жен получить новые бумаги с 
правильной категорией. 

К сведению, категорию 
машины предусматривает 
завод-изготовитель. При 
внесении хозяином машины 
в конструкцию даже малейших 
изменений их необходимо со-
гласовать в МАДИ, а потом уже 
сообщить в ГИБДД.
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Хирург Александр 
Разумовский.

Питейное заведение эпохи 
императрицы Елизаветы Пе-
тровны обнаружили археологи 
в самом центре столицы. Ста-
ринный трактир располагался 
по соседству с Большим теа-
тром. А неподалеку от этого 
места ученые нашли прототип 
лицензии таксиста.

Самая крупная из последних 

находок — ка-
бак XVIII века. 
Его фундамент и 
остатки помеще-
ний откопали в 
рамках охранных 
раскопок при ре-
монтных работах 
на Театральной 
площади. Как 
утверждают ар-
хеологи, трактир 
умудрился пере-
жить правление 
нескольких ца-
рей (от Елизаве-
ты до Александра 
Первого) благодаря удачному 
расположению. Деревянная 
постройка стояла рядом с 
Петровским (ныне Большим) 
театром и была любимым при-
станищем артистов и заядлых 
театралов. Кроме остатков 
сруба археологи нашли моне-
ты XVIII–XIX веков и бутылку, 
датированную 1814 годом. Бо-
лее поздних артефактов нет. 
Ученые считают, что со второй 
четверти XIX века кабак пере-
стал существовать. Как отме-
тил главный археолог Москвы 

Леонид Кондрашов, находку 
сохранят. Остатки трактира 
будут или законсервированы 
под стеклянным куполом, или 
переданы в музей.

Кроме того, ученые нашли 
уникальный жетон извозчи-
ка, датированный 1862 годом. 
По словам историков, мед-
ный «документ» был анало-
гом современных лицензий 
на перевозки пассажиров. 
Судя по тексту на жетоне, его 
владелец работал в районе 
Пречистенки.

 Такие атрибуты старинного быта 
археологи находят не только  
в бывших кабаках, но и просто 
посреди мостовых.

Жетон извозчика 
XIX века, возившего 
пассажиров по центру 
Первопрестольной.
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Сотрудник ГИБДД Геннадий 
Трифонов пропал при стран-
ных обстоятельствах в Тал-
домском районе Московской 
области. Вместе с ним исчез-
ли его табельный пистолет и 
служебное удостоверение.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
39-летний полицейский, со-
трудник второго батальона 
ДПС ГИБДД Подмосковья, в 
субботу приехал со службы 
около 9 утра. Мужчина с се-
мьей живет в городе Дубне. 
Полицейский не успел даже 
раздеться, когда ему сообщи-
ли из дежурной части, что он 
забыл сдать табельное ору-
жие. Трифонов переоделся 
в гражданский костюм и на 
собственной «семерке» пое-
хал обратно на работу. Око-
ло 11.00 он прислал эсэмэс 

супруге, в котором сообщил, 
что по дороге возле поселка 
Темпы пробил колесо. После 
этого мужчина на связь не вы-
ходил. Жена на следующее 
утро написала заявление в 
полицию, после чего нача-
лись поиски мужчины. Опера-
тивники обнаружили автомо-
биль в том месте, о котором 
писал в эсэмэс мужчина. У 
него действительно было 
пробито колесо и открыты 
двери. При осмотре машины 
следов крови и борьбы сило-
вики не обнаружили. На за-
днем сиденье лежала только 
полицейская фуражка.  

Как сообщила старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 
области Ольга Врадий, по 
данному факту проводится 
проверка.

ОТ ИСЧЕЗНУВШЕГО 
АВТОИНСПЕКТОРА ОСТАЛИСЬ 

АВТОМОБИЛЬ И ФУРАЖКА

ОБЫЧНОЙ ТЕЛЕГРАММЕ РАЗРЕШИЛИ ЗАДЕРЖАТЬСЯ 
ЕЩЕ НА ПОЛЧАСА 

Правила доставки теле-
грамм планирует изме-
нить Минсвязи. Быстро до 
адресата дойдут только со-
общения первых лиц госу-
дарства. Соответствующие 
поправки в правила обра-
ботки телеграмм подготов-
лены в ведомстве.

С о г л а с н о  п р о е к т у 

док умента, без изме-
нений останутся только 
сроки доставки теле-
грамм категорий «пре-
зидентская» и «высшая 

правительственная». Их, 
как и сейчас, будут вручать 
адресату через час после 
отправки. Остальные же 
сроки удлиняются.

  КАК СЕЙЧАС  КАК БУДЕТ
Правительственная 1 час 2,5 часа
Срочная 1 час 2,5 часа
Обыкновенная 2 часа   2,5 часа
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Сторонники позитивного сце-
нария настаивают, что по со-
отношению цены, качества и 
уровню сервиса ни одному 

зарубежному направлению так и не удалось 
заменить россиянам берег турецкий. На-
помним, каждый год на курортах Антальи 
отдыхало свыше 4 млн наших соотечествен-
ников. Турецкие отельеры уже заявили, что 
готовы принять туристов из России в любой 
момент и в любых объемах. «Мы знаем рос-
сийских туристов, знаем, что им нравится, 
какой отдых они любят. Мы готовы до конца 
сезона принять любое число россиян, если 
восстановится турпоток. Инфраструктурных 
возможностей Антальи для этого хватит с 
лихвой», — сказал глава Управления куль-
туры и туризма Антальи Ибрагим Аджар.

Ряд российских экспертов также пола-
гают, что турпоток между странами можно 
будет восстановить в кратчайшие сроки. Так, 
по словам пресс-секретаря Российского 
союза туриндустрии Ирины Тюриной, пер-
вые чартеры в направлении Турции смогут 
вылететь уже через одну-две недели после 
открытия направления, а полноценные чар-
терные программы восстановятся за месяц. 
Гендиректор турфирмы Анна Подгорная, чья 
компания некогда входила в число лидеров 
турецкого направления, подтвердила «МК», 
что такие возможности у бизнеса имеются. 
Перекинуть на Анталью самолеты возможно 
даже без ущерба для других направлений. 

На заключение контрактов с турецкими 
отелями много времени также не потре-
буется. Большинство из них в июне были 
загружены всего на 10%.

Главный редактор «Авиационного обо-
зрения» Алексей Синицкий согласен, что 
уложиться в месячный срок для восста-
новления чартерных перевозок с Турцией 
вполне реально. Из-за кризиса парк многих 
авиакомпаний простаивает. Особенно это 
характерно для небольших перевозчиков, 
для них турецкое направление может стать 
даже палочкой-выручалочкой. Однако одно-
моментно выйти на прежние объемы «воз-
духа» все равно не представляется воз-
можным. В разгар сезона только из Москвы 
ежедневно в Анталью отправлялось несколь-
ко десятков рейсов. «Сейчас, конечно, можно 
найти пустые борта, но их будет гораздо 
меньше», — заключил Синицкий. 

Аргументы скептиков звучат не ме-
нее убедительно. Ранее депутат Госдумы 
Леонид Калашников высказал предполо-
жение, что россияне не готовы так быстро 
забыть туркам смерть пилота Су-24. Тури-
стов нужно будет заново учить отдыхать в 
Турции. При этом не стоит забывать, что 
еще в апреле Владимир Путин во время 
прямой линии с россиянами заявил о том, 
что в отличие от Египта, где местные власти 
делают все необходимое для обеспечения 
должного уровня безопасности на курортах 
страны, Турция, напротив, сотрудничает с 
радикалами. «Где гарантия, что с нашими 
туристами ничего не может произойти?» 
— сказал тогда президент. 

В последнее время в Турции, особенно 
в Стамбуле, действительно происходило 
много терактов. С другой стороны, атак 
террористов не было в курортных зонах. 
Именно поэтому глава ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко не исключает, 
что в случае открытия Турции события будут 
развиваться по «египетскому» сценарию. 
То есть Россия будет настаивать на личной 
проверке работы всех систем безопасности 
на местных курортах. И тогда, как и в случае 
с Египтом, на восстановление турпотока мо-
жет уйти не один, и даже не два месяца.

Парадокс и в том, что, если российское 
правительство оперативно отменит все 
антитурецкие санкции, новая глобальная 
переориентация турпотоков неизбежно 
повлечет сбой на других направлениях. 
Как предположила Анна Подгорная, это 
почувствуют на себе главным образом ев-
ропейские пляжные направления. Впрочем, 
есть мнение, что пострадать могут также 
Крым и Краснодарский край. Именно по-
этому государство вряд ли станет уводить 
турпоток с внутренних курортов до конца 
летнего сезона. В этой связи не исключено, 
что решение вопроса о продаже путевок в 
Турцию будет затягиваться. 

Нина ЕГОРШЕВА,  
Елена ПЫЛАЕВА.

ПОДРУЖИЛИСЬ 
ПО САМЫЕ  
ПОМИДОРЫ
Турецкие овощи и фрукты 
вернутся в российские 
магазины осенью
Улучшение политических отноше-
ний России и Турции может ска-
заться на снижении цен на овощи и 
фрукты, которые мы импортирова-
ли из этой страны. Для статистики: 
в 2014 году турецкая доля в общем 
объеме российского съедобного 
импорта составляла 4,3%. Тогда 
основными статьями ввоза были 
фрукты, плоды, орехи — 46,9%, 
включая цитрусовые (23,0%) и вино-
град (10,8%); овощи — 34,0%, в том 
числе помидоры (24,9%); семена 
подсолнечника (4,7%). В конечном 
итоге на турецкие овощи приходи-
лось до 20% от общего объема по-
ставок этой продукции в Россию.

Запрет на поставки турецкой овощной 
продукции в России шел с двух сторон — 
со стороны правительства, например по-
мидоров, и Россельхознадзора, который 
запретил целый ряд сельскохозяйственной 
продукции, в том числе салатов, из-за их 
зараженности вредителями.

Завозить было разрешено только лишь 
лимоны, от импорта которых из Турции мы 
зависим на 90%, и кабачки.

Впрочем, запреты российского 

правительства и Россельхознадзора легко 
обходились. Наиболее легкий путь — завоз 
этой продукции через Белоруссию, где эле-
ментарно переклеивались ярлычки.

Как заметили в «МК», на одном из 
московских рынков в начале июня этого 
года продавалась черешня с маркировкой 
«Выращено в Намибии», где эта ягода в 
принципе не культивируется. Эксперты объ-
ясняют это чудо просто: Белоруссия стала 
плацдармом для переклеивания ярлыков 
на продовольственные товары, произво-
димые как в ЕС, так и в Турции. Напомним, 
что в отношении стран как Евросоюза, так 
и Турции действует жесткое российское 
продовольственное эмбарго.

Кстати, как утверждают эксперты, до 
половины потребляемого в России салата 
на бумаге производится в Белоруссии. Не 
случайно Россельхознадзор в последнее 

время все чаще ужесточает механизмы от-
слеживания поставок фруктов и овощей из 
ЕС и Турции.

Снятия санкций против продукции из 
ЕС, судя по всему, придется ждать довольно 
долго — от 6 месяцев до полутора лет. Но 
при улучшении политических отношений с 
Анкарой можно ждать, что барьеры перед 
поставками турецких овощей и фруктов 
будут ликвидированы уже осенью этого 
года.

Если это произойдет, то хотя бы не-
большое удешевление ряда популярных в 
нашей стране продуктов мы увидим. К слову, 
не зря Минэкономразвития еще несколько 
недель назад прогнозировало, что в августе 
этого года инфляция составит 0%. Видимо, в 
ведомстве Алексея Улюкаева предполагали, 
что Эрдоган пойдет на попятную.

Константин СМИРНОВ.
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 Это даже не новый закон, а поправки к действующему 
с 1998 года закону «О садоводческих, огороднических 
и дачных некоммерческих объединениях граждан», 
направленные «на совершенствование регулирования 

правовых отношений при ведении гражданами дачного хозяйства». 
Никаких прорывных идей там нет. Все нововведения продикто-

ваны здравым смыслом. Закреплять их законодательно — все равно 
что законодательно закреплять правило снимать грязную обувь, когда 
приходишь домой:

— СНТ должны иметь реестр членов, где записаны ФИО, адрес 
и телефоны, по которым их всегда можно найти; 

— взносы у членов СНТ должны быть разные, у кого больше земли 
и строений, тот пусть и взносы платит больше;

— если просрочена дата уплаты взносов, надо платить пени и 
штрафы; 

— если член СНТ продал свой участок, он должен об этом 
сообщить;

— взносы членов СНТ должны идти на содержание имущества 
общего пользования, а не личного; 

— если член СНТ хочет ознакомиться с бухгалтерией, все до-
кументы ему надо предоставить;

— если он просит какие-то справки и копии документов СНТ, 
надо ему их дать.

Ни к одному из этих пунктов нельзя придраться, они абсолютно 
справедливы. Необходимость ввести их в ранг закона возникла только 
потому, что при всей справедливости они часто не выполняются. 

Не выполняются же они потому, что у СНТ нет рычагов, кото-
рые заставляли бы отдельных членов подчиняться коллективным 
решениям.

Нет рычагов и нет механизмов — из-за этого даже реестр членов 
СНТ невозможно составить. Не ездит человек на дачу годами, и как 
его найдешь? 

Вот если участок у него не в СНТ, а в деревне, тогда дело другое. 
Там местная власть, и механизм существует. Власть может запросить 
в налоговой его адрес, привлечь полицию, и дачник найдется. 

А председатель СНТ не может посылать запросы и привлекать 
на поиски полицию. У него нет таких прав. 

Да и других прав у него тоже практически нет. Если он даже как-то 
отыщет пропащего члена СНТ и скажет: «Вы должны внестись в реестр, 
давайте телефон и адрес», тот ответит: «Пошел ты», и председателю 
нечего будет противопоставить. А что он может? В суд написать: «Про-
шу найти члена СНТ, схватить и вытрясти из него телефон?»

Механизмы и рычаги — вот что действительно необходимо для 
«совершенствования регулирования правовых отношений при ве-
дении гражданами дачного хозяйства». Надо дать СНТ рычаги, а не 
придумывать для них новые правила — очевидные, но совершенно 
невыполнимые из-за отсутствия рычагов.

Законодатели однако у нас так глубоко не ныряют. Они скользят 
по поверхности, поэтому рычагами не занимаются, а только ужесто-
чают правила.

Депутаты Госдумы рассматривали поправки для дачников в трех 
чтениях — хоть бы кто усомнился в их практической пользе. Сейчас 
Совет Федерации спихнет их не глядя. А расхлебывать нам, дачникам 
на шести сотках.

Полный реестр всех членов должен быть у каждого СНТ с 2017 
года. У кого не будет, тому штраф. Пускай составить его почти нереаль-
но, но закон есть закон, и сегодня сенаторы за него проголосуют. 

Конвейер не остановить. Чпок-чпок-чпок.
Юлия КАЛИНИНА.

ОТЫГРАЕТ ЛИ 
БРИТАНИЯ 
НАЗАД?
Эксперт: «Страну еще 
долго будет лихорадить»
Во вторник, 28 июня, в Брюсселе 
состоялось открытие двухднев-
ного саммита стран — членов 
Евросоюза, и один из главных 
вопросов повестки первого дня — 
выход Великобритании из ЕС (так 
называемый Brexit). Глава Евро-
парламента Мартин Шульц уже 
предупредил Лондон, что ждет 
официальный запрос по этому 
поводу. Второй день саммита, 
видимо, пройдет уже без участия 
британской стороны, но обещает 
быть не менее интересным, ведь 
европейским лидерам придется 
выработать стратегию для новой 
ситуации. О том, чем опасен для 

ЕС Brexit и по-
чему эффект 
от него прости-
рается далеко 
за океан, «МК» 
рассказал 
академик РАН, 
декан факуль-
тета миро-
вой политики 
МГУ Андрей 
КОКОШИН.

— Итоги британского референду-
ма породили очень высокую степень 
неопределенности: и непосредственно 
в Евросоюзе, и в евроатлантическом 
масштабе, с учетом взаимодействия 
между США и странами ЕС, — отметил 
Андрей Кокошин. — Надо помнить, что 
у Вашингтона с Лондоном всегда были 
особые отношения. У Великобритании 
же в свою очередь были и особые от-
ношения с ЕС — она не сразу стала 
частью процесса евроинтеграции, но 
и после вступления в союз сохраняла 
собственную позицию по многим вопро-
сам: у британцев своя валюта, Лондон 
является одним из мировых финансовых 
центров... Поэтому последствия как для 

мировой экономики, так и для системы 
мировой политики могут быть весьма 
значительными. Если, конечно, британцы 
не отыграют назад и не проведут второй 
референдум.

— Насколько, по-вашему, ве-
лика вероятность повторного 
голосования?

— На основе чего парламент будет 
решать вопрос о проведении второго ре-
ферендума — вопрос очень специфиче-
ский. Но раздрай в британском обществе 
виден — возможно, страну еще долго 
будет лихорадить в этой связи. 

Очевидно, что произошедшее — 
следствие крупных ошибок в развитии 
ЕС, в том числе ставки на экстенсивное 
развитие, расширение союза без учета 
проблем по развитию экономики, со-
циальных сфер и особенно в области 
миграционной политики. И британцы 
реагируют именно на неадекватность 
политики Евросоюза.

Нам, возможно, предстоит наблю-
дать некоторый период кризиса внутри 
ЕС. Хотя, конечно, многое зависит от спо-
собности европейских лидеров адапти-
роваться к новой ситуации. Есть мнение, 
что без Великобритании Евросоюзу будет 
легче. Но тем не менее это удар и по ЕС, 
и по идее непрерывного развития евро-
пейской интеграции.

Недаром беспокоится и значитель-
ная часть американского политического 
класса. Президент США Обама активно 

выступал за сохранение членства Вели-
кобритании в ЕС, ведь отношения между 
Вашингтоном и Лондоном помогали и 
самим американцам более эффективно 
проводить политику в Европе.

— Что касается России — чем 
для нашей страны чревата нынеш-
няя ситуация?

— Великобритания была в числе 
наиболее рьяных сторонников антирос-
сийских санкций. В данном вопросе ее 
позиция почти совпадала с американ-
ской. Поэтому можно предположить, что 
Brexit — хотя он и займет долгое время 
— способен в конечном счете как-то по-
влиять на отношения оставшихся в ЕС 
стран с Россией, в том числе и в пози-
тивном ключе. 

Важно отслеживать ситуацию и в 
экономической сфере. Итоги референ-
дума уже повлияли на финансовые рынки, 
и надо внимательно смотреть, какое воз-
действие это окажет на экономическую 
ситуацию внутри ЕС. Поскольку, несмо-
тря на санкции и антисанкции, Евросо-
юз остается для России очень важным 
экономическим партнером. В этом от-
ношении, конечно, большое значение 
будет иметь саммит ЕС: смогут ли лидеры 
стран-членов принять адекватные меры 
в сложившейся обстановке? Некоторые 
специалисты — обоснованно — полагают, 
что результат может быть и не достигнут 
и ситуация только ухудшится. 

Ренат АБДУЛЛИН.

«ТУРЦИЯ ДОГОВАРИВАЛАСЬ 
С РОССИЕЙ ПО РОССИЙСКИМ 

ПРАВИЛАМ»
А с Израилем — по своим

Маховик примирения между Москвой и Анкарой, 
похоже, продолжает раскручиваться. Турецкий 
премьер Бинали Йылдырым написал у себя в Твит-
тере, что в ближайшие дни (29 или 30 июня) может 
состояться телефонный разговор между Эрдо-
ганом и Путиным. А эксперты уже высказывают 
предположения, что «вживую» два лидера смогут 
встретиться в начале сентября на полях саммита 
«Большой двадцатки» в китайском Ханчжоу. Во-
прос с компенсацией за сбитый Су-24 остается 
пока открытым: если верить одним сообщениям, 
тот же Йылдырым дал понять, что Анкара гото-
ва платить, другие же источники уверяют, что 
премьер-министр компенсаций не обещал.

Сообщения о возможном улучшении российско-турецких 
отношений прозвучали примерно одновременно с аналогич-
ными известиями об отношениях между Турцией и Израилем. 
Случайно ли это?

— Конечно, общее в обоих случаях есть, — считает поли-
толог, эксперт Международного центра стратегических 
исследований Турции Керим Хас. — В первую очередь 
это касается внешнеполитических проблем Турции, которая 
оказалась слишком сильно изолированной по региональным 
вопросам. И пришлось новому премьер-министру страны 
корректировать некоторые моменты во внешнеполитическом 
курсе Турции. Новый глава правительства, когда занимал 
свой пост, заявлял, что будет сокращать количество наших 
врагов и увеличивать число наших друзей. И в этом смысле 
есть схожесть упомянутых случаев. А также надо учитывать 
экономические проблемы — Турция страдает от санкций со 
стороны России. Сейчас ожидаются положительные шаги с 
российской стороны. В первую очередь отмена некоторых 
санкций и эмбарго на турецкие товары. Но, говоря о совпа-
дениях, надо заметить, что с Израилем Турция договорилась 
по своим правилам. Тогда как с Россией пришлось играть 
по российским правилам: Турция была вынуждена с ними 
соглашаться... 

Как ранее отметил в комментарии «МК» политолог Алек-
сандр Сотниченко, в целом взаимоотношения Москвы и 
Анкары испортились по той же самой схеме, что у Израиля 
и Турции, «и должны быть восстановлены по той же самой 
схеме».

Напомним, что отношения между Турцией и Израилем 
резко ухудшились после инцидента с т.н. «Флотилией сво-
боды», когда в ночь с 30 на 31 мая 2010 года израильские 
военные пытались воспрепятствовать движению судов, 
перевозивших в блокированный сектор Газа гуманитарные 
грузы и сотни активистов. В ходе столкновений погибли 9 
пассажиров судна Mavi Marmara — граждане Турции. 

После этого Турция отозвала из Израиля своего посла, 
а на заседании турецкого парламента было решено пере-
смотреть отношения между двумя странами. В сентябре 
2011 г. тогдашний глава МИД Турции Давутоглу заявил, что 
из-за отказа Израиля принести официальные извинения за 
инцидент с флотилией правительство  решило выслать изра-
ильского посла из страны. Также представительство Турции в 
Израиле понизили до уровня второго секретаря посольства, 
были отменены все военные соглашения с Израилем. 

В 2012 году в Стамбуле даже начался заочный суд над 
четырьмя высокопоставленными израильскими военными, в 
том числе бывшим начальником генштаба израильской армии 
Габи Ашкенази, которых обвинили в умышленном убийстве и 
пытках в связи с гибелью активистов с Mavi Marmara.

После долгих переговоров Турция и Израиль достиг-
ли соглашения о нормализации двусторонних отношений. 
Этому предшествовало то, что в 2013 году израильский пре-
мьер Нетаньяху принес официальные извинения за гибель 
турецких граждан. Также израильская сторона пообещала 
выплатить $20 млн в качестве компенсации родственникам 
жертв и пострадавшим в результате инцидента с судном 
Mavi Marmara.

В скором времени послы вернутся в Анкару и Тель-Авив. 
В то же время Турция взяла на себя обязательства отказаться 
от жалоб на действия израильских солдат, а поставки гума-
нитарных грузов через порты Израиля будут разрешены (хотя 
морская блокада сектора Газа останется в силе).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Турецкий премьер-министр Бинали Йылдырым.

Сотрудники протокольной службы 
готовятся к приезду британского 
премьера Дэвида Кэмерона в штаб-
квартиру ЕС в Брюсселе.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Крис Мартин из штата Вашингтон решил спародировать откровенные селфи 
своей дочери Кэсси, которые она опубликовала в соцсетях. На одном из паро-

дийных снимков папаша фигурирует в чем-то вроде венка, который его дочка добавила на 
свое фото при помощи приложения. На другом снимке Крис демонстрирует живот с нарисо-
ванным маркером узором, напоминающим татуировку Кэсси. Что характерно, дочка проя-
вила чувство юмора и разместила рядом со своими снимками папины фотографии.

КАДР

По итогам встречи с главой 
Евросоюза Дональдом Ту-
ском и председателем Ев-
рокомиссии Жан-Клодом 
Юнкером президент 
Украины Петр Порошен-
ко заявил, что Брюссель 
пообещал ему продлить 
антироссийские санкции и 
ввести безвизовый режим. 

Как предупреждал ранее 
глава МИД Украины Павел 
Климкин, на Брюссель се-
рьезно повлияло решение 
жителей Великобритании 
о выходе из Евросоюза. 
Именно это, а не Украина, 
заботит европейцев больше 
всего. Порошенко заявил, 
что право крымских татар на 

самоопределение необходи-
мо закрепить в Конституции 
Украины. «Эти изменения в 
полной мере вытекают из не-
отъемлемого права крымско-
татарского народа на 
самоопределение в составе 
суверенного и независимого 
украинского государства», — 
сказал Порошенко. 

Минэкономразвития от-
даст в МФЦ полномочия 
ГИБДД по выдаче води-
тельских удостоверений 
в случае утери или при 
окончании срока действия 
старых. Но желающие смо-
гут совершать эту процедуру 
и по старинке — в автоин-
спекции. Подразумевается, 
что в функции МФЦ войдет 
и проверка подлинности ме-
дицинских справок, которые 
водители обязаны предо-

ставлять при замене прав по 
истечении их срока годности 
(при их утере она уже не нуж-
на). «Проверка подлинности 
медицинских справок будет 
проходить с использовани-
ем тех же информационных 
ресурсов, которые приме-
няются сейчас в ГИБДД. Как 
сейчас обстоят дела с кор-
рупционной составляющей в 
полиции, я не осведомлена, 
но скажу, что в системе МФЦ 
она отсутствует в принци-

пе», — прокомментировала 
новацию «МК» на условиях 
анонимности сотрудница 
одного из московских МФЦ. 
При этом, правда, наша собе-
седница предположила, что 
процедура получения прав 
в центрах госуслуг займет 
гораздо больше времени, 
чем в ГАИ. Последняя, напом-
ним, меняет эти «корочки» за 
полтора-два часа, а в МФЦ на 
это может уйти и несколько 
дней.

Самый большой в мире 
алмаз — Lesedi La Rona, что 
в переводе с языка тсвана 
означает «Наш свет» — вы-
ставят 29 июня на аукцион 
Sotheby's. Камень размером 
с теннисный мячик и весом в 
1109 карат нашли осенью про-
шлого года рабочие шахты в 
Ботсване. «Как правило, такие 
большие алмазы не выставля-
ют на аукцион, а предлагают 
непосредственно дилерам, ко-
торые назначают цену. После 
этого компания либо соглаша-
ется с предложенной ценой, 

либо отдает камень другому 
посреднику. Но в последние 
годы традиции ломаются, и 
сегодня покупателям нередко 
предлагают приобрести боль-
шие необработанные алмазы. 
Причем они не только пользу-
ются спросом, но и уходят с 
молотка за огромные деньги. 
Так, в мае этого года канадская 
Lucara Diamond Corporation 
продала найденный тоже в 
Ботсване алмаз «Созвездие» 
весом 813 карат за 63 миллио-
на долларов», — говорит «МК» 
ювелир Тимур ШАБАЕВ.

7 июля в Центре междуна-
родной торговли стартует 
II Глобальный противора-
ковый саммит лидеров.
Он посвящен ключевым 
вопросам борьбы против 
рака. Здесь будут обсуж-
даться темы, которые волну-
ют и пациентов, и онкологов, 

и общественных лидеров, 
и политиков, и знаменито-
стей со всего мира. В число 
обсуждаемых тем войдут 
история успеха создания 
противораковых фондов и 
онкологических центров, 
образовательных программ, 
успешный опыт проведения 

профилактических меро-
приятий и акций по ранней 
диагностике. Мероприятие 
включает также проведение 
Парада флагов против рака, 
который символизирует 
единство всех наций в борьбе 
с этим злом, и благотвори-
тельного вечера.

SOSЕДИ

АВТО

РОСКОШЬ

МЕДИЦИНА

ЕВросоюз остаВил ПорошЕнКо с носоМ

с 1 ноября ПраВа начнут ВыдаВать В МФЦ

алМаз разМЕроМ с тЕннисный МячиК Пустят с МолотКа

В МосКВЕ ПройдЕт Парад ФлаГоВ ПротиВ раКа

В «Останкино» объявили 
победителей дневного 
эфира ТЭФИ-2016. «Лучшей 
утренней программой» стало 
«Утро на «5» («5 канал»), «Луч-
шей ведущей утреннего шоу» 
— Юлия Высоцкая (НТВ), 
«Лучшим дневным ток-шоу» — 
«Игра в бисер» («Культура»), 
«Лучшей телеигрой» — «Что? 
Где? Когда?» (Первый). 
Две статуэтки завоевал канал 
«Пятница» — в номинациях 
«Лучшая развлекательная 
программа» и «Лучшее жур-
налистское расследование». 
«Главной просветительской 
программой» стал проект 

«Большой балет» («Культура»). 
«Главной программой для 
детей и юношества» названы 
«Умники и умницы» (Первый). 
Как говорит телекритик «МК» 
Александр МЕЛЬМАН, «в 
дневном эфире разыгрывают 
неполитические, а для кого-то 
непринципиальные номина-
ции. Поэтому здесь судейство 
максимально объективно, 
честно и неангажированно. 
Они хороши и качественны 
сами по себе. Особенно 
радуюсь за Юлию Высоцкую, 
программы «Игра в бисер», 
«Что? Где? Когда?», «Умники 
и умницы», «Большой балет». 

Но главная интрига впереди 
— в номинациях «Вечерний 
прайм», результаты которого 
будут известны после под-
писания номера».

ПРЕМИЯ

обЪяВлЕны ПобЕдитЕли тЭФи-2016
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Суд США признал пес-
ню Happy Birthday To You 
народной. Решение было 
принято еще в сентябре 
прошлого года, но только в 
понедельник, 27 июня, судья 
Джордж Кинг одобрил специ-
альное соглашение.
По нему компания Warner/
Chappell Music, владевшая 
правами на песню, больше не 
может на них претендовать. 

При этом она выплатит 14 
миллионов долларов тем, кто 
уже раскошелился за исполь-
зование песни. Затянут те-
перь американцы народную 
за столом! «Давно пора уже 
было сделать песню народ-
ной, — рассказывает нам 
специалист по истории 
музыки Алексей СЕВЕРОВ. 
— Ее автор давно забыт, 
а слова знают все. Чем не 

народная? И хотя народные 
американские песни — это 
скорее блюз или кантри, а 
Happy Birthday to you под это 
мало подходит, это вряд ли 
имеет значение. Ведь песню 
поют все кому не лень. У нас 
сейчас народные песни «Ой, 
мороз, мороз» и «Калинка», 
а может, через сто лет Лепса 
и Ваенгу признают народни-
ками».

 Председатель россий-
ского правительства и 
губернатор Подмосковья 
во вторник открыли в 
Ногинском районе Мо-
сковской области завод 
по производству энер-
госберегающих насосов 
и насосных систем. По 
оценкам экспертов, санкции 
против России привели к 
странной закономерности — 
западные инвесторы стали 
больше вкладывать средств в 
развитие собственного про-
изводства в нашей стране. 
Ногинский завод как раз 
такой случай. Раньше обору-
дование для водоснабжения, 
отопления, вентиляции, кон-
диционирования и пожаро-
тушения мы вынуждены были 
закупать на Западе. Теперь, 

после открытия завода «Вило 
Рус», 80% нужд отечествен-
ного рынка в этом оборудо-

вании будет удовлетворяться 
за счет собственного произ-
водства.

ФОЛЬКЛОР

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Happy BirtHday to you стала народной

МЕдВЕдЕВ и ВоробьЕВ заПустили В ноГинсКЕ ГиГантсКий насос
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СЕГО ДНЯ

Все российские СМИ уже неделю бурно 
обсуждают трагедию в Карелии, где погибли 
14 детей. Огромные силы СК, прокуратуры, 
МВД брошены на то, чтобы найти и покарать 
виновных. 

Случай действительно вопиющий, но...
В России дети гибнут постоянно, почти 

ежедневно. Почему никто не делает из этого 
всенародной трагедии каждый раз? 

Вот не далее как 24 июня в карьере под 
Тулой утонуло сразу пять человек, трое из них 
— несовершеннолетние. И это не в шторм на 
огромном озере, в ледяной воде, а в небольшом 
водоеме.

Как водится, власть пообещала «разобрать-
ся» — постфактум. Но и этот дикий случай — 
только верхушка айсберга. 

Дети в России гибнут не единицами, не 
десятками и даже не сотнями, а тысячами — каж-
дый год. Каждый год более десяти тысяч наших 
маленьких сограждан гибнут от самых разных 
причин, чаще всего — по вине взрослых. 

Подчеркиваю: я не веду тут речь о смерти 
маленьких пациентов от тяжелых, неизлечимых 
заболеваний, я говорю лишь о детской смерт-
ности от:

1) криминальных причин (убийства);
2) несчастных случаев по вине взрослых. 
В первом случае дети гибнут напрямую 

от рук взрослых, очень часто — от рук роди-
телей и близких родственников. Еще больше 
гибнет детей в результате недогляда, когда 
дети фактически являются безнадзорными и 
беспризорными. 

Как правило, такое происходит в семьях 
родителей-алкоголиков, наркоманов или пси-
хически больных. По сути, алкоголизм и нар-
комания — это тоже психическое заболевание, 
поражающее мозг. 

На определенной стадии алкоголизма и 
наркомании возникает энцефалопатия (повреж-
дение мозга) такой степени, что человек даже 
облик человеческий теряет. 

Действия такого пациента становятся не-
предсказуемыми. Он становится смертельно 
опасен для окружающих, особенно для тех, кто 
постоянно рядом, то есть для близких родствен-
ников, в том числе для собственных детей. 

Про белую горячку, думаю, слышали все, но 
не все знают, что намного чаще алкоголики опас-
ны для окружающих не в состоянии алкогольного 
делирия (белой горячки), а при патологическом 
опьянении.

Патологическое опьянение — это особая 
форма психического расстройства, возникаю-
щего при приеме алкоголя даже в небольших 
дозах. 

Обычно про таких говорят: «ему пить вообще 
нельзя, он даже если рюмку выпьет — совсем 
дуреет, потом себя не помнит». Патологическое 
опьянение сопровождается галлюцинациями, 
бредом, сильным чувством страха, что приво-
дит к агрессивности в отношении окружающих, 
нападениям и убийствам.  

Однако и белая горячка, и патологическое 
опьянение — это не рядовые явления, в то время 
как подавляющее большинство алкоголиков 
становятся агрессивными и опасными для окру-
жающих при самом банальном опьянении. 

Кроме прямой агрессии в отношении 
окружающих, в том числе и собственных де-
тей, алкоголизм приводит к неисполнению или 
ненадлежащему исполнению родительских 
обязанностей. 

Чем больше родители пьют, тем меньше они 
заботятся о своих детях. Дети таких родителей 
фактически безнадзорные, иногда — вообще 
беспризорные (если сбегают из дома, полного 
издевательств), поэтому очень часто становятся 
жертвами несчастных случаев — гибнут под 
колесами автотранспорта, выпадают из окон, 
сгорают в пожарах, гинут от холода, тонут. 

Возникает законный вопрос: куда смотрят 
власти? Почему бездействуют? Почему не за-
щитят детей?

Ответ простой: властям на этих детей про-
сто наплевать. 

Почему так? 

Да потому, что это не их дети — это ваши 
дети.

Про ваших детей наши «слуги народные» 
вспоминают тогда, когда на них нужно попиа-
риться перед выборами, чтобы сохранить свое 
место у кормушки, или тогда,  когда требуется 
выделить на ваших детей деньги из госбюджета, 
чтобы распилить, конвертировать и вывести в 
офшор. Чтоб было чем платить за обучение их 
детей за рубежом. 

Доказывать не буду. Наберите в поисковике 
«где учатся и живут дети депутатов, сенаторов, 
чиновников». 

Собственно, трагедия на озере в Карелии, 
где погибли 14 детей, — это тоже история про 
«распил» и «откат». Подумайте сами, каким 
образом компания, на которую год за годом 
были десятки жалоб, год за годом выигрывала 
тендеры?

Жизнь и здоровье ваших детей конвер-
тируются в деньги для чиновников постоянно: 
при организации летнего отдыха для детей, при 
закупках лекарств для детей, оборудования для 
детских больниц, при строительстве объектов 
для детей — список бесконечный. 

Если чиновники не боятся так поступать с 
вашими детьми, то есть детьми, у которых есть 
нормальные родители, способные защитить их 
интересы, то подумайте сами, как чиновники от-
носятся к детям, за которых некому постоять, — к 
сиротам, социальным сиротам, безнадзорным 
детям, детям алкоголиков и наркоманов? 

Да случись трагедия в Карелии только с 
воспитанниками интерната для сирот, никакой 
шумихи бы не было. Мелькнуло бы в новостях, 
и все. Забыли бы через день. 

Вот вы слышали что-нибудь о детдомовцах, 
которые утонули? А такое случается нередко.

Наберите в поисковике «детдомовцы уто-
нули». Все сами увидите.

Так ведь это дети, находящиеся под опекой 
государства, на полном государственном обе-
спечении, за которыми, по идее, должен быть 
круглосуточный контроль специально обучен-
ных людей. 

Что же с детьми алкоголиков, которые 
предоставлены сами себе? 

Да они тысячами гибнут, и тут вообще дела 
никому до них нет. 

Как отвечают полицейские на вопрос о таких 
случаях: «Это не наша работа, это — несчастный 
случай». 

Беда в том, что эти «несчастные случаи» 
происходят в эпидемических масштабах, ре-
гулярно, как восход солнца, и уносят в год ко-
личество детей, равное населению небольшого 
районного городка. 

«Свыше двух тысяч детей погибли и еще 
порядка 12 тысяч пострадали от преступных 
посягательств в России в 2015 году»,  — сообщил 
глава СКР Александр Бастрыкин.

По его словам, каждый шестой ребенок 
становится объектом насильственных посяга-
тельств со стороны родственников или близких 
ему людей. Вина за это, по его мнению, лежит в 
большой степени на чиновниках, отвечающих за 
защиту детства и социальную работу с семьями 
по всей стране.

Подчеркну: свыше 2000 (двух тысяч) 
детей КАЖДЫЙ ГОД гибнет только от рук 
преступников. 

Еще около 500 детей КАЖДЫЙ ГОД гибнет 
на пожарах. 

Около 1000 детей КАЖДЫЙ ГОД гибнет 
на дорогах. 

Около 3000 КАЖДЫЙ ГОД детей тонут. 
Еще несколько тысяч КАЖДЫЙ ГОД гибнет 

от травм и иных причин. 
Но все эти жуткие числа перекрывает число 

«потеряшек» — детей, пропавших без вести.
В 2013 году без вести пропали 11 109 детей, 

из них 3777 малолетних.  И примерно такое число 
— КАЖДЫЙ ГОД.

Страна, в которой гибнет столько детей от 
банальных причин, не то что великой не может 
называться, такая страна не может называться 
цивилизованной.

“Московский коМсоМолец”   29 июня 2016 года  стр. 

ДЕНЬГИ

СИЛОВИКИ

ФЕМИДА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Герман ПЯТОВ, хирург, координатор 
проекта помощи сиротам Мурзик.ру

СТРАНА МАЛОЦЕННЫХ ДЕТЕЙ
Каждый год гибнут более десяти тысяч  

наших маленьких сограждан

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ОБЛАСТЬ

ЗАКОН

Принято считать, и давно, что в России две 
беды: «дураки» и «дороги». На самом деле их, по 
меньшей мере, все три. Помимо первых двух еще 
и нелегальный алкоголь, который зачастую еще и 
является настоящим ядом, если изготовлен не на 
основе этилового, а метилового спирта. Случаев 
массовых смертельных отравлений не счесть. 
Кстати, в последнее время это часто происходит, 
если довольно дорого закупать якобы импортные 
алкогольные напитки через Интернет.

Страдают и бюджеты всех уровней. Алкоголь-
ные акцизы до 2014 года, как правило, повышали. 
Более того, многие эксперты предлагали делать 
это интенсивнее, чтобы, например, закрыть де-
фицит Пенсионного фонда. Но бутлегеры легко 
обходили повышающиеся акцизы. В дело вступала 
так называемая «третья» смена. То есть, на ряде 
вполне себе легальных предприятий по ночам 
производили неучтенную государством водку.

Доходы были бешеными. Ведь чистая себе-
стоимость производства пол-литры не превы-
шает 25-30 рублей (здесь учитывается стоимость 
спирта, воды, очистителей, пробок, бутылок и 
наклеек). Все остальное должно идти в казну. На-
помним, что сейчас минимальная цена за бутылку 
установлена в размере 190 рублей. Значит, «не-
легалы» «зарабатывали» на одной пол-литре до 
600% прибыли. И куда девались эти, безусловно, 
громадные деньги.

Смею предположить, что на зарплаты тем, 
кто это «бодяжит», — копейки. Особенно если 
пойло разливается в гаражах и на заброшенных 
заводах. Основные суммы достаются криминаль-
ным структурам. 

Поэтому внедрение ЕГАИС — это не только 
удар по водочной мафии, но и благо для рядового 
потребителя. Отныне он может сам удостоверить-
ся, что приобретенная им продукция не контра-
фактная, но самое главное — безопасная.

Для этого нужно всего лишь разместить в 
своем смартфоне бесплатное мобильное при-
ложение, с помощью которого можно отсле-
дить и реального производителя, и конечного 
продавца.

Каким образом это возможно? ЕГАИС изна-
чально была рассчитана на полный электронный 
контроль за всем производством и реализацией 
крепкого алкоголя на оптовом уровне. Не случайно 
эта система внедрялась еще с 2006 года. Конечно, 
были проблемы. Но идущий по правильному пути 
всегда приходит к финалу в нужное время.

В этом году контроль над поставками ал-
коголя распространен из оптовой сферы и в 
розничную. По последним данным, ЕГАИС уже 
сейчас фиксирует сведения о закупке алкогольной 
продукции в 207 тыс. 574 розничных торговых 
точках, включая кафе и рестораны, имеющих 
лицензии на продажу алкоголя. Это 95% от их 
общего числа. При этом на них приходится 99% 
от общего объема розницы. В неподключившиеся 
5% розницы входят магазины и кафе, располо-
женные на территории Крымского федерального 
округа и в ряде сельских местностей. Там ЕГАИС 
заработает с 1 января 2017 года. Что означает, что 
розница должна будет в режиме онлайн сообщать 
налоговым органам и Росалкогольрегулирова-
нию не только о закупках, но и о всех продажах. 
Система замкнется. Что не даст ни одного шанса 
контракфакту.

В конечном итоге ЕГАИС благодаря своему 
полному, но при этом быстрому и эффективному 
контролю за всеми операциями на рынке алкоголя 
обеспечит по крайней мере реализацию двух за-
дач. Во-первых, полный сбор всех «пьяных» денег 
в бюджет — по самым скромным подсчетам, до-
полнительно до 200 млрд рублей в год.

Во-вторых, отсечет настоящую отраву.
Но мало этого. Правительство намерено 

не только повысить собираемость алкогольных 

акцизов. Но и ограничить потребление горячи-
тельных напитков. Так, основной целью «дорож-
ной карты» включающей в себя 23 мероприятия, 
является именно резкое сокращение потребле-
ния водки. Так, председатель Правительственной 
комиссии по регулированию алкогольного рын-
ка, вице-премьер Александр Хлопонин заявил, 
что в результате реализации «дорожной карты» 
планируется снизить потребление алкоголя в 
нашей стране до 10 литров на душу населения 
к 2020 году.

Но и это еще не все. Помимо полной лик-
видации суррогатного алкоголя, предполага-
ется и установление полного госконтроля над 

производством и реализацией медицинского 
спирта (так называемой фармацевтической 
субстанции). По закону популярные в опреде-
ленных кругах, например, настойки боярышни-
ка будут включены в систему ЕГАИС 31 марта 
2017 года.

Таким образом, в нашей стране дан старт 
очень важной общественной инициативе. Меньше 
потреблять алкоголя, но больше за него платить. 
Система, которая не позволит производить и 
продавать «левые» напитки, создана и успешно 
прошла аттестацию. Осталось пожинать неалко-
гольные плоды.

Константин ЛЕВИН.

До последнего времени рынок алкоголя 
в России лихорадило. Главная пробле-
ма — рост контрафактной продукции. По 
ряду оценок, поддельные горячитель-
ные напитки занимали до 50% рынка. От 
этого страдали и бюджет, недополучая 
акцизы, а также рядовые потребители, 
которых травили нелегальной водкой. 
Выигрывали в этой ситуации лишь 
недобросовестные производители и 
продавцы, получая до 600% доходов 
дополнительно за счет неуплаты нало-
гов и сборов. Однако с 1 июля ситуация 
кардинально поменяется. Вернее, она 
уже улучшилась с начала этого года, 
когда Единая государственная авто-
матизированная информационная 
система (ЕГАИС) учета производства, 
поставок и продажи алкоголя была 
распространена на розничные точки. 
Впрочем, в полной мере ЕГАИС зара-
ботает именно с 1 июля. В результате, 
согласно «дорожной карте», утвержден-
ной правительством в ноябре 2015 года, 
к 2018-му объем нелегальной водки на 
рынке должен снизиться до 10%.

ПОДДЕЛЬНЫЙ АЛКОГОЛЬ ПРИКАЗАЛ ДОЛГО ЖИТЬ
С 1 июля в полной мере заработает система ЕГАИС

ЭКСПЕРТ «МК»:
Председатель правления Союза производителей алкогольной продукции 
Дмитрий Добров:
«Система ЕГАИС является обязательной и необходимой. С 1 января ЕГАИС стала обязательной 
для заводов: без нее никто не мог установить необходимое оборудование. Нормального про-
граммного обеспечения просто не существовало — аналоги нужно было закупать по теневым 
схемам.
Такие механизмы обработки и поставки на прилавки алкогольной продукции составили до 60% 
рынка к концу 2013 года. У нелегальных продавцов контрафактных марок (им нужно было клеить 
на бутылки похищенные на других заводах ярлычки, чтобы попасть в разряд проходящих по до-
кументам хозяйствующих субъектов) отбирали товар тоннами.
С 1 июля ЕГАИС будет обязательной для всех — и для поставщиков, и для закупочных компаний, 
в том числе и импортеров, и для покупателей. «Обкатка», «притирка» и «отладка» системы ЕГАИС 
продолжалась целый год, в течение которого она работала «в бумажном режиме»: это когда со-
трудница набивала сведения на компьютере, а потом несла диски в налоговую. Там находили 
опечатки — и, разумеется, следовали разборки и санкции.
Упрощается получение лицензии на продажу алкоголя при выездном обслуживании и уточняется 
ряд требований к розничной продаже алкоголя при оказании услуг общественного питания.
Однако розничная продажа алкогольной продукции не допускается в зданиях, принадлежащих 
образовательным организациям. То есть, купить или продать пиво в школе или институте будет 
невозможно. Будучи учащимся вечерней школы, а затем и вечернего отделения института, в 
советские времена можно было наслаждаться в местных буфетах отменным пивом. Теперь 
об этом можно забыть навсегда. «Газировка» и энергетические напитки — вот обычный набор 
нынешних столовых.
Производителям лекарств уже в 2017 году придется подключиться к системе учета алкоголя 
ЕГАИС. Отчитываться придется тем предприятиям, в продукции которых более 0,5% этанола 
(например, такие настойки, как «Боярышник» и «Пустырник»). То есть тем, кто продавал зелье 
по «двойным стандартам» — чтобы удовлетворить потребности действительно заболевших и 
чтобы залить глаза стопроцентным алкоголикам.
С 1 июля в полном объеме начинает работу Единая государственная система учета спиртосодер-
жащей продукции, которая призвана искоренить нелегальную продажу алкоголя в Москве. Все 
бизнесмены будут обязаны передавать данные о каждой проданной бутылке алкоголя в систему. 
Если они не будут этого делать, то не получат лицензию. Также предусмотрены штрафы от 100 
до 200 тысяч рублей и конфискация имущества. 

В конце 2017 года ЦБ выпустит купюры 
номиналом 200 и 2000 рублей. Причем 
символ новых банкнот выберет населе-
ние. Для этого ЦБ с 28 июня запустил 
сайт для голосования. Здесь россияне 
могут предложить варианты того, что 
будет украшать денежные знаки. По-
сле путем общественного голосования 
выберут победителя. Как уверяет глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина, выпуск новых 
купюр — «это никакая не дополнитель-
ная эмиссия». Другими словами, риск 
разогнать инфляцию минимален, что не 
может не радовать. Впрочем, шагом к 
переходу на безналичные расчеты это 
не назовешь. Россия здесь по-прежнему 
уступает западным странам. Как от-
мечают эксперты, виной тому слабо-
развитая инфраструктура и недоверие 
граждан к «пластику». 

Первый этап конкурса будет проходить с 28 
июня по 28 июля. За это время граждане смогут 
предложить свой вариант символа, который мож-
но разместить на новых купюрах. Затем из них 
выберут только те, что набрали более 5 тыс. го-
лосов. На втором этапе (с 1 августа по 30 августа) 
проведут всероссийский опрос. По его итогам 
составят топ-10 наиболее популярных вариантов. 
И только после этого, с 5 сентября по 5 октября, 
на сайте «твояроссия.рф» пройдет финальное 
голосование. Результаты ЦБ объявит 7 октября 
в прямом эфире телеканала «Россия 1».

Как поясняют в ЦБ, новые банкноты вводятся 
для упрощения расчетов граждан за товары и 
услуги. При этом, как заявила глава мегарегуля-
тора Эльвира Набиуллина, ЦБ не рассматривает 
в ближайшее время возможность деноминации 
российской валюты. По словам главного эко-
номиста Института фондового рынка и управ-
ления Михаила Беляева, на такую меру ЦБ не 
решится из-за ее дороговизны. Кроме того, на 
деноминацию идут только при низкой инфляции 
и уверенности, что она не разгонится. У нас же 
она пока находится на высоком уровне. К слову, 
ЦБ намерен снизить этот показатель к концу 
2017 года до 4%.

В достижении этой цели выпуск новых купюр 
не помеха. Он не является дополнительной эмис-
сией, и роста цен не стоит опасаться. «У ЦБ есть 
определенные нормативы по ежегодной печати 
банкнот, так как часть денежных знаков изымается 
из употребления в связи с износом и так далее. В 
случае с купюрами 200 и 2 тыс. рублей будет то же 
самое. Был план напечатать такое-то количество 
банкнот по 100 рублей — напечатают в два раза 
меньшее. Но появятся по 200 рублей. Ни о каких 
рисках для экономики и инфляции речи в данном 

случае не идет и идти не может, так как объем 
денежной массы не увеличивается», — поясняет 
«МК» старший аналитический обозреватель MFX 
Broker Роберт Новак. 

Еще один важный момент — соотношение 
количества наличных денег (физических купюр) 
и объема всей денежной массы. «Сейчас в обра-
щении находятся купюр на сумму около 8,5 трлн.
рублей. При этом денежная масса, которая учиты-
вает в себе деньги на счетах, в электронном виде 
и так далее, составляет более 35 трлн рублей. По 
сути, наличные деньги являются, безусловно, 
важным, но не основным элементом денежной 
массы. Поэтому даже если ЦБ напечатает купюр 
немного больше, чем ожидается, на монетарной 
инфляции это никак не отразится», — отмечает 
«МК» финансовый аналитик ИХ «Финам» Тимур 
Нигматуллин.

Как пояснят эксперт, уровень инфляции 
определяет не количество наличных купюр, а 
монетарная политика ЦБ. Речь идет прежде всего 
о размере ключевой ставки. 

Другое дело, что, продолжая печатать 

денежные знаки, мы не переходим на безнал.
В настоящее время банкоматов у нас в разы 

больше, чем терминалов для оплаты банковскими 
картами. В Европе же все наоборот — даже рынки 
и маленькие магазинчики не упустят клиента, у 
которого нет в кармане бумажных евро. В итоге 
во Франции доля расчетов наличными — 60%, у 
нас — около 90%. Мировой же лидер — Швеция, 
где по безналу проходит 97% расчетов.

Как поясняют эксперты, развитию электрон-
ных платежей в России мешает слаборазвитая 
инфраструктура и менталитет граждан. По дан-
ным Национального агентства финансовых ис-
следований, каждый пятый взрослый россиянин 
не пользуется банковским услугами. Большинство 
граждан по-прежнему просто снимают все деньги 
в день зарплаты или пенсии. Потому что привыкли 
платить наличными, не доверяют банкам и плохо 
контролируют карточные расходы.

Как прогнозируют эксперты, на то, чтобы 
приучить население использовать «пластик», 
уйдут десятилетия.

Ирина БАДМАЕВА.

Символы для новых купюр выберут всенародно

28 июня в Тверском суде на Цветном 
бульваре слушалось дело виолон-
челиста Семена Лашкина. Его арест 
вечером 20 июня вызвал большой 
резонанс: музыкант был задержан уже 
после своего выступления на Николь-
ской улице с формулировкой «органи-
зация массового мероприятия». Проще 
говоря, стражи правопорядка обвинили 
его в создании митинга, мешающего 
проходу гражданам. Оправдан Лашкин 
не был.

Всю неделю до суда Семен, директор его 
группы Ольга Опенок и их адвокат готовились 
к слушанию: искали свидетелей, собирали по-
казания. В итоге в защиту виолончелиста готовы 
были выступить несколько случайных прохожих, 
оказавшихся в тот вечер на Никольской. В их 
числе был Константин Хомченко, снявший игру 
музыканта, а заодно и всю улицу на видео как 
раз за 20–30 минут до задержания. 

Как он рассказал «МК» ранее, на момент 
съемки видео рядом с Семеном были директор 
их группы Ольга, раздававшая флаеры, трубач 
из их группы (играл на шейкере), сам Константин 
и его брат.

— Потом подошла одна девушка, постояла 
минуту и ушла. Проходили еще какие-то люди, 
брали флаеры и уходили. То есть в целом там не 
было массового скопления людей и нарушения 
общественного порядка тем более.

Фактически рядом с Семеном постоянно 
находились его арт-директор Ольга Опенок и 
трубач: всего три человека. 

Однако само видео — главное доказатель-
ство невиновности Семена судья к рассмотре-
нию не приняла.

— Судья заявила, что не знает о 

происхождении этого видео, поэтому не будет 
его смотреть, — рассказала «МК» Ольга Опенок. 
— Также она не стала заслушивать свидетелей, 
которые приехали в суд.

По словам Ольги, судья приняла к делу 
только письменные показания свидетелей.

— Судья выслушала меня и Семена, по-
том ушла и, вернувшись через 5 минут, моно-
тонным голосом зачитала, что Лашкин Семен 
Дмитриевич виновен по 1-й статье 20.2.2 КоАП 
РФ «Организация не являющегося публичным 
мероприятием массового одновременного 
пребывания граждан в общественных местах, 
повлекшая нарушение общественного поряд-
ка». Он должен выплатить штраф в размере 10 
тысяч рублей.

Представители обвинения, те самые поли-
цейские, которые 20 июня задержали музыканта, 
на слушание не явились.

За день до суда, 27 июня, Семену вернули 
его виолончель. Напомним, что инструмент 
стражи правопорядка забрали в качестве «пред-
мета административного нарушения». 

Ольга и Семен намерены подавать апелля-
цию и добиваться отмены решения суда. 

— Город уже стерилизован: в переулках и 
на бульварах не слышно музыкантов, — говорит 
Ольга. — Мы считаем, что прежде чем без при-
чины арестовывать артистов, нужно спросить 
самих москвичей: хотят ли они слышать музыку 
на своих улицах?

Любовь КУЛЯБКО.

Суд обвинил музыканта Семена Лашкина в организации митинга и наказал на 10 тысяч рублей

Российским силовикам удалось, по 
сути, узаконить сбор персональных 
данных людей, которые никогда не при-
влекались ни к уголовной, ни к адми-
нистративной ответственности. Чтобы 
попасть «в базу», достаточно будет 
доноса соседей или субъективного 
решения чиновника, что вы совершили 
антиобщественный поступок. Закон «Об 
основах системы профилактики право-
нарушений России», который вступит в 
силу уже 21 сентября, оценили эксперты 
«МК».

Документ, который был подписан президен-
том еще 23 июня, продвигало МВД РФ на про-
тяжении нескольких лет. Любопытен этот закон 
прежде всего возвратом понятия из советского 
прошлого — «антиобщественное поведение». 
По задумке законотворцев, антиобщественным 
поведением будут считаться некие действия 
физического лица, «нарушающие общепринятые 
нормы поведения и морали, права и законные 
интересы других лиц», но при этом «не влеку-
щие за собой административную или уголовную 
ответственность».

Принятый закон дает право органам госу-
дарственной власти (в первую очередь — сило-
вым структурам) и местного самоуправления не 
только проводить безобидные профилактические 
беседы и «правовое информирование» граждан, 
но и разрешает ставить на учет, получать и об-
мениваться личными данными лиц, уличенных в 
антиобщественном поведении.

При этом законотворцы не потрудились дать 
четкое определение «антиобщественному пове-
дению». То есть за что будут попадать в «черный 
список» граждане, до конца непонятно. По словам 
адвоката Дмитрия Аграновского, это повлечет 
за собой не только многочисленные нарушения 
прав граждан, но и коррупционный беспредел со 
стороны правоохранительной системы:

— Любой гражданин, прежде чем он будет 
наказан, должен понимать, что можно делать, а 
чего нельзя. В противном случае с принятием 
закона с неразработанными сырыми критериями 
появится место для произвола правоохранитель-
ных органов, коррупции и нарушения прав чело-
века. Я считаю, что сбор персональных данных 
гражданина по непонятным причинам просто 
незаконен.

«Излишнее расширение полномочий силови-
ков» вызывает озабоченность и у правозащитника 
Оксаны Михалкиной.

— Я считаю, что этот закон дает излишнее 
расширение полномочий. Боюсь, что начнется не-
законный сбор и распространение информации 
о лицах, в том числе и оказавшихся в трудных 
жизненных ситуациях (люди без определенного 
места жительства, нарко- и алкозависимые). Не 
исключаю, что сведения о неблагополучных граж-
данах будут попадать в руки криминального эле-
мента, будут поставлены на поток мошенничества 
с квартирами. Кроме того, возродятся доносы 
соседей, а сотрудники будут «повышать раскры-
ваемость». Также возможно, что преступлениями 
в отношении лиц, уличенных в «антиобществен-
ном поведении», никто всерьез заниматься не 
будет, — сказала «МК» Михалкина.

По мнению адвоката Аграновского, по-
добные бессмысленные законы принимаются 
исключительно для того, чтобы «выслужиться 
перед начальством»:

— 90 процентов принимаемых силовых зако-
нов, в том числе и последний антитеррористиче-
ский закон Яровой, ни народу, ни государству не 
нужны. Принимаются они только для того, чтобы 
выслужиться. Функция и цель любого силового 
ведомства — закручивание гаек. Однако для того, 
чтобы силовики не перестарались, должен быть 
общественный контроль.

В свою очередь правозащитник Михалкина 
надеется, что вступающий в силу закон будет 
похоронен.

— У данного закона отсутствует механизм 
его реализации. Таких законов полно — они 
приняты, но, по сути, безжизненны. Одна на-
дежда на то, что такая же участь постигнет и 
этот «шедевр».

Дарья ФЕДОТОВА.

Попасть на учет в МВД можно 
будет за «антиобщественное 
поведение». Но что это — 
никто не знает

ПОЛИЦИЯ 
ЗАЙМЕТСЯ 
АМОРАЛКОЙ

Предложить свой вариант символа 
новых купюр можно на сайте 
«твояроссия.рф».

РОССИЯНАМ ОБНОВЯТ 
НАЛИЧНЫЕ В 2017 ГОДУ

КОНЦЕРТ ДЛЯ ВИОЛОНЧЕЛИ СО ШТРАФОМ

Во вторник Мособлсуд обязал назна-
чить дату досрочных выборов совета 
депутатов Барвихи до 9 июля. А на-
кануне в атмосфере строжайшей се-
кретности прошло первое заседание 
муниципальной избирательной комис-
сии. Однако «МК» удалось узнать, что 
происходило за закрытыми дверями 
Барвихинской МИК.

Большинство жителей поселения Барви-
хинское с интересом ждали, кто войдет в новый 
состав местного избиркома — прислушаются 
ли к замечаниям Памфиловой в одинцовском 
ТИКе?

И вот, наконец, новый состав муниципаль-
ной избирательной комиссии сельского посе-
ления Барвихинское сформирован.

«Членами избирательной комиссии сель-
ского поселения Барвихинское Одинцовского 
района назначены: Зорикова Наталья Анато-
льевна (собрание избирателей по месту рабо-
ты), Камалтынов Антон Владиславович (КПРФ), 
Кошель Наталия Николаевна (собрание изби-
рателей по месту работы), Скороход Андрей 
Вячеславович («Справедливая Россия»), Стулов 
Александр Алексеевич (ЛДПР), Шульга Виктор 
Игоревич («Единая Россия»)», — сообщает Мо-
соблизбирком (ИКМО).

«В комиссии из 6 человек четверо так или 
иначе аффилированы с одинцовской адми-
нистрацией, двое из них — из одинцовского 
ТИКа, один — из прошлого состава барви-
хинской комиссии, председатель нашей МИК 

— представитель «Единой России», из неза-
висимых членов только я и представитель от 
коммунистов, — говорит член комиссии Андрей 
Скороход. — Спорить с большинством будет 
сложно».

Кстати, председатель МИК Виктор Шульга 
решил сделать первое заседание комиссии 
закрытым для прессы. Зато на заседании 
присутствовала член московской областной 
избирательной комиссии Галина Бакулина, 
которая дала новые ориентиры и рекоменда-
ции новоиспеченным членам муниципальной 
избирательной комиссии.

В частности, она напомнила, что МИК Бар-
вихи под особым вниманием — на них сейчас 
смотрит вся страна. Поэтому высказала прось-
бу не отказывать никому из кандидатов в реги-
страции — за исключением явно криминальных 
личностей. Не удалять никого с избирательных 
участков, если только эти люди не совершают 
грубые нарушения общественного порядка. А 
также быть предельно доброжелательными и 
терпеливыми.

Если все вышеперечисленное относится к 
будущим взаимоотношениям членов избиркома 
и независимых наблюдателей, а скорее всего 
речь идет именно об этом, то все же уроки из 
последней нашумевшей выборной кампании 
в Московской области сделали.

Когда верстался номер, стало известно, 
что новый барвихинский МИК определился с 
датой выборов в Совет депутатов. Они состо-
ятся 18 сентября

Елена БЕРЕЗИНА.

Видео не помогло 
музыканту в суде.

БАРВИХИНСКИЙ ИЗБИРКОМ ПОЛУЧИЛ НОВЫЕ 
РЕКОМЕНДАЦИИ, НО В ЗАКРЫТОМ РЕЖИМЕ
«МК» стали 
известны 
подробности, 
кто вошел 
в новую 
муниципальную 
комиссию 
по выборам

Во время заседания нового 
барвихинского избиркома.
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...На территории женского СИЗО 
зацвели розы. Много белых, 
красных, розовых и желтых роз. 
Может, это знак, что в изолято-

ре теперь все изменится и что он больше не 
будет местом, бесконечно унижающим женское 
достоинство? 

Первым на нашу статью ответил Верховный 
суд РФ. 

— Действительно женщины в СИЗО до 
приговора оказались за кражу телефона или 
сыра? — удивился председатель ВС Вячеслав 
Лебедев. 

— И не только, — объясняла я. — Очень 
много за решеткой женщин, обвиненных в мо-
шенничествах. Они задержаны впервые, одни 
имеют малолетних детей, другие сами очень 
пожилые и больные. При этом следствие не 
предоставило никаких вразумительных дока-
зательств, что они могут скрыться (да и как 
сбежать с тремя детьми за границу?), продолжат 
заниматься преступной деятельностью (то есть 
сыр воровать?). А их все равно по ходатайству 
следователей отправили за решетку.

Председатель Верховного суда РФ дал 
официальное распоряжение, чтобы высшие су-
дьи изучили практику арестов в Москве женщин 
— все ли законны, все ли обоснованы? Предпо-
лагается, что мониторинг ждет все районные 
суды. На нашей памяти такой грандиозной про-
верки женских судеб еще никогда не было. 

А в сам СИЗО нагрянули руководство ФСИН, 
прокурор, медики... 

И почти сразу же возникло ощущение, что 
некоторые из них не ожидали, что все действи-
тельно так плохо. Хотя к приходу сановников 
изолятор подготовили. Часть женщин, которые 
жили под лавками, расселили. Для этого из изо-
лятора вывезли в СИЗО №4 («Медведь») около 
150 заключенных-мужчин. Вообще сам факт, что 
в женском изоляторе есть мужчины, поражает. 
Но так уж получилось, что здесь целый корпус 
БС (бывших сотрудников правоохранительных 
органов — следователей, наркополицейских, 
чекистов и т.д.). Когда я писала ту страшную 
статью, их в «СИЗО 666» было около 250. Сейчас 
осталось чуть больше сотни, и куда их деть, пока 
никто не знает.

— Если они пока остаются, то пусть по-
теснятся, — принимает решение заместитель 
директора ФСИН Валерий Максименко. — Пусть 
на полу спят мужчины, а не женщины. 

И все равно с перелимитом сложно: его 
удалось снизить с 57% всего лишь до 51%. 

— Сколько у вас спали на полу под лав-
кой на прошлой неделе? — спрашиваем в 
одной камере, про которую писали. 

— 14 человек.
— А сейчас?
— Один. 
С радостью узнаем, что с кого-то из аре-

станток сняли дисциплинарные взыскания, на-
ложенные, на наш взгляд, несправедливо. Всех 
тяжелобольных посетили медики, и большинство 

проблем решили сразу же на месте. Но неужели 
для того, чтобы больной дали таблетку, осмотре-
ли, сделали срочную операцию, нужно каждый 
раз писать обращение к директору ФСИН? Иначе 
будет как в случае с Натальей, которая ровно год 
просилась к окулисту. Или с Катей, которая ме-
сяц умоляла о гинекологе из-за кровотечений. 

— Теперь на каждом корпусе будет фель-
дшер и медкабинет, — заявила представитель-
ница ФСИН, отвечающая за медицинское обе-
спечение, Ирина Ларионова. Она обещает, что 
лекарства женщинам можно будет передавать 
за решетку в течение суток (если врач прописал), 
что всем, кто просит, не станут отказывать в 
медицинской справке для суда и т.д. и т.п. 

Генерал Максименко говорит, что в бли-
жайшее время решится вопрос с овощами-
фруктами. Он сам удивлен, что за решетку 
можно передавать яблоки, но нельзя груши и 
бананы. 

— И разрешите еще, пожалуйста, огур-
цы, помидоры, укроп, петрушку! — галдят 
заключенные. 

Арестантки поднимают еще одну тему — так 
называемые голые четверги (раз в неделю вся 
камера выстраивается в очередь, раздевается, 
и женщин на виду друг у друга осматривают) и 
вообще обыски, унижающие их достоинство. 
Руководство ФСИН обязало администрацию 
во время «голых четвергов» использовать 
ширму. 

Не обошлось и без, прямо скажем, недо-
пониманий. Заключенные сообщили, что целый 
месяц не было библиотекаря, а значит, читать 
нечего. Ведь передавать книги с воли почему-то 
запретили. На что и.о. начальника управления 
ФСИН по надзору за СИЗО Станислав Ковтун 
заметил: 

— И что же? Вы теперь по новым правилам 
даже электронные книги читать можете. 

— И много в СИЗО электронных книг?
— Ни одной, — отвечают явно сбитые с 

толку заявлением начальника сотрудники жен-
ского СИЗО.

— Это потому, что женщины заявлений не 
писали на книги. Спрос рождает предложение, 
— не сдается руководитель. 

— Я писала! Три раза, — неожиданно го-
ворит заключенная. 

— И я! Еще месяц назад! — добавляет 
вторая. 

Ковтун молчит. 
Примерно такая же история вышла с темой 

платных очередей на бюро передач.
И все же в целом очень светлое ощуще-

ние осталось от этой проверки. В некоторых 
камерах заключенные даже... аплодировали! 
Правозащитникам, руководству ФСИН России, 
председателю Верховного суда РФ. 

— Мы не слышали прежде такого в СИЗО, — 
изумляется член ОНК Анна Каретникова. — Мы 
ушли под шквал рукоплесканий, как со сцены.

Значит, все точно было не зря. 
Ева МЕРКАЧЕВА.

31-летняя Елена (имя героини изменено) 
назначила встречу у себя дома, в однокомнатной 
квартире на улице Академика Комарова.

Бывшая заложница пока не пришла в себя 
после пережитого стресса. Вспоминает пере-
житое со слезами на глазах. 

— Сама я родом из Ставропольского края, 
в Москву сбежала от мужа и бытовых проблем 
в 2005 году. На родине в то время приличную 
работу днем с огнем было не найти, да и профес-
сии у меня нет. Собрала личные вещи, выгребла 
все деньги из семейного кошелька и вместе с 
братом поехала покорять столицу. Сначала все 
складывалось хорошо. Устроилась на работу, 
снимала с братом однокомнатную квартиру. Но 
все изменилось, когда встретила любовь всей 
своей жизни. 

Избранник Елены, увы, оказался человеком 
пьющим. А с кем поведешься, как известно, от 
того и наберешься. И через некоторое время «по-
корительница столицы» жила уже в Ботаническом 
саду в настоящем шалаше. С ними в лесу жили 
еще двенадцать человек. Это была своеобразная 
коммуна. На жизнь зарабатывали тоже сообща. 
Убирали возле торговых палаток мусор, собирали 
пустые бутылки и алюминиевые банки и подво-
ровывали частенько, чего уж греха таить. 

Потом из коммуны пришлось уйти. Двое 
мужчин поссорились из-за Елены, и, как резуль-
тат, один зарезал другого. Помыкавшись, она 
обосновалась на Ярославском вокзале. Оттуда 
и начался ее путь в рабство.

В декабре 2015 года Елена, как обычно, 
стояла возле входа в подземный переход около 
вокзала, просила милостыню. 

— Подходит ко мне какой-то кавказец, пред-
лагает хлопнуть по рюмашке... Остальное помню 
очень смутно. Очнулась в автобусе. Рядом со 
мной спали еще две женщины. По их виду я сразу 
поняла, что это такие же сестры по несчастью, как 
и я. От остальных пассажиров нас загораживала 
ширма. Доехали до Махачкалы, там нас пере-
садили в микроавтобус. Так я оказалась Новом 
Хушете, на кирпичном заводе, где прожила почти 
три месяца.

Справка «МК»: Новый Хушет — село в Да-
гестане. Расположено у федеральной трассы 
«Кавказ», на южной окраине города Махачкалы. 
Образовано в начале 1940-х годов на базе со-
вхоза «Пригородный». Население — чуть более 
11 тыс. человек. Проживают в основном аварцы 
и даргинцы.

Трудовая деятельность началась не сразу. 
Первые три дня Елену с другими новенькими 
кавказские мужчины приводили в чувство, от-
паивали родниковой водой. Видимо, это плюс 
свежий воздух помогли всем быстро встать на 
ноги после долгой дороги. Елена к тому моменту 
не понимала, что стала рабыней.

— Всех определили на кухню — готовить 
еду рабочим кирпичного завода. Они, так же как 
и мы, фактически были пленниками. За работу 
им не платили ни копейки. Выдали рабочую робу 
и кирзовые сапоги. Вставали мы в шесть утра и 
вместе с двумя новыми знакомыми начинали 

готовить обед, а завтракали мужчины оставшим-
ся ужином. На завтрак в основном были каши 
с мясом, на обед — борщ или суп, на второе 
— гуляш, а на ужин смешивали остатки обеда 
и завтрака, плюс что-то доваривали. Хозяин, 
бывало, выдавал по 250 граммов водки мужикам 
на ужин. У него где-то в горах стоял собственный 
спиртовой заводик. Мяса хозяин не жалел, ведь 
оно всегда было тухлым. Поэтому перед готовкой 
мы его выдерживали несколько часов в уксусе, но 
запах все равно оставался. Готовить все равно 
старались хорошо, парней было жалко — они 
пахали и пахали как проклятые. Выходных  нам 
не давали. Отдохнуть можно было только тогда, 
когда на заводе не было заказов. Но это бывало 
очень редко. Жили мы с девчонками в небольшом 

сарайчике. В сарае стояли четыре металлические 
кровати, печка-буржуйка и умывальник. Общий 
туалет находился на улице, но это никого особо 
не напрягало. Мужчины, а их было около сорока 
человек, жили в отдельном здании. Спали они на 
двухъярусных кроватях. Кроме работы на кухне 
мы еще у них убирались.

— Не верится, что никто из рабочих не 
возмущался своим положением...

— За то время, когда я находилась в плену, 
особых протестов не видела. Народ был запуган. 
За незначительную провинность у всех на глазах 
сын хозяина избивал провинившегося плетью. 
Могли даже посадить в яму! Правда, ненадолго 
— работать кому-то надо ведь. Бежать люди не 
пробовали. Поймите — документов нет, денег 
тоже. Куда пойдешь? Тут хоть кормят, крыша 
над головой есть. А дома многих никто не ждет. 
Однако у меня примерно через две недели стали 
возникать навязчивые мысли о побеге. Тем более 
что завод забором не огорожен и серьезно нас 
никто не охранял, а хозяйские овчарки были 
лучшими друзьями кухни. 

Женщина начала потихоньку обсуждать воз-
можность бегства со своими подружками, но те 
по разным причинам отказывались беседовать 
на скользкую тему. Скорее всего, боялись прово-
кации со стороны Елены. Пленница поняла, что 
среди таких же, как и она, невольниц понимания 
ей не найти, и решила сама попробовать сбежать 
из ненавистного места. 

Уходить решила рано утром, за час до подъ-
ема. Лена собрала немного еды на первое время 
и перед самым рассветом спокойно двинулась в 
путь по дороге на Махачкалу. На окраине города 
ее остановили сотрудники ДПС и доставили в 
отделение. Сначала она обрадовалась, что по-
пала в руки полиции, однако радость оказалась 
недолгой...

— Я была уверена, что они мне помогут... 
Я с удовольствием рассказывала сотрудникам 
о кирпичном заводе и о том, что там творится. 
Они внимательно меня выслушали, записали мои 
данные... и благополучно вернули меня обратно 
хозяину. Как позже я узнала, он за меня заплатил 
20 тыс. рублей. Мне об этом рассказывал сын 
хозяина завода, когда лупил меня за побег.

После возвращения на завод Елену жестоко 
наказали. В назидание другим ее избили и поса-
дили на три дня в яму. После «карцера» ее выгнали 
с кухни и заставили работать на самой тяжелой 
работе. Она занималась обжигом кирпича возле 
печи, загрузкой готовой продукции в самосвалы 
и другой тяжелой работой. 

Казалось, что рабский труд никогда не за-
кончится и единственный путь с кирпичного за-
вода — безымянная могила в сырой земле, но 
тут удача улыбнулась Елене. За серию краж, 
совершенных в Москве, ее объявили в феде-
ральный розыск. 

Как ни парадоксально это звучит, обвинение 
в преступлении дало женщине долгожданную 
свободу. В один из мартовских дней 2016 года 
на завод приехали местные полицейские. Они о 
чем-то переговорили с хозяином и забрали Елену 
в отделение. Как позже узнала женщина, за нее 
заплатили деньги. По «законам гор» женщина 
являлась собственностью директора кирпичного 
предприятия, и просто так ее забрать у рабовла-
дельца не могли даже дагестанские блюстители 
закона. На следующий день бывшая пленница 
вместе с московскими сыщиками уже ехала в 
поезде обратно в столицу. В Москве она получила 
условный срок и образ жизни, к сожалению, не 
поменяла. А значит, входит в группу риска и, воз-
можно, когда-нибудь опять проснется утром 
в солнечной Махачкале.

ЧТО ГОВОРЯТ В ПОЛИЦИИ
Начальник отдела охраны обществен-

ного порядка отдела полиции Ленинского 
района Махачкалы Раджаб ЧАМСАЕВ:

— Конечно, озвученная проблема существу-
ет в нашей республике. Полиция постоянно про-
веряет эти предприятия на наличие незаконной 
рабочей силы. Однако при выявлении таких лиц 
сами работники заявляют, что их никто насильно 
не удерживает и они приехали на работу добро-
вольно. Поэтому бороться с этой проблемой 
очень сложно.

ЧТО ГОВОРЯТ ПРАВОЗАЩИТНИКИ
Активист общественного движения «Аль-

тернатива» Алексей НИКИТИН:
— За время своей работы начиная с 2012 

года активисты нашего движения смогли вернуть 
к нормальной жизни более двухсот человек. 
В основном к нам обращаются родственники 
незаконно удерживаемых людей с просьбой 
разыскать пропавших. Кстати, эта проблема 
возникает не только в Дагестане. Она в полной 
мере присутствует в Краснодарском и Ставро-
польском краях, в Астраханской области и во 
многих других регионах России. К сожалению, 
вынужден констатировать, что проблемы раб-
ского труда в нашей стране правоохранительные 
органы особо не интересуют.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

КОНЕЦ 
ЖЕНСКОГО 
АДА

Заместитель министра культуры Гри-
горий Пирумов, обвиняемый в хищении 
бюджетных средств, за решеткой на-
чал отращивать бороду в знак протеста 
против следствия. И обещает сбрить 
ее только «после победы революции», 
уточняя, что это революция — его соб-
ственная, а не мировая. А еще главный 
чиновник, отвечавший за реставрацию, 
печалится, что не успел включить СИЗО 
«Лефортово» в перечень особо охраня-
емых памятников культурного насле-
дия. 
Для начала очень позитивная новость: на се-
годняшний день в СИЗО «Лефортово» на 300 
мест всего 190 заключенных. Чтобы чуть ли 
не половина изолятора пустовала — такое в 
самых радужных снах не снилось правозащит-
никам! 

— Вы меня не узнаете? Это же я! — Гри-
горий Пирумов искренне рад встрече с право-
защитниками. — Как хорошо, что вы пришли! 
Я вот бороду отращиваю, потому, наверное, 
изменился сильно. 

— У вас нет бритвы? — спрашиваем по-
тому, что в некоторых изоляторах действительно 
с этим проблема. 

— Есть, но я сам решил отпустить бороду. 
До конца революции. 

— О, пошли по стопам Фиделя Кастро? 
А конца какой революции вы ждете? 

— Моей собственной. Свою правоту 
доказываю.

Мы осматриваем камеру. Около окошка 
кто-то заботливо высадил свежий лучок, который 
уже пустил стрелки. Нары Пирумова справа, его 
большой накачанный сокамерник (утверждает, 
что он в прошлом занимался бодибилдингом) 
разместился слева. В углу скрипит и мигает 
маленький старый телевизор, от которого голова 
начинает болеть через несколько минут. Сам 
Пирумов обложился книгами.

— Вот читаю Виктора Астафьева. Очень 
сильные у него повести о криминализованности 
советского общества, саморазрушении, неу-
стоявшейся культуре и мелочности жизненных 
целей... Когда устаю от этого, перехожу на лег-
кое чтиво. Бориса Акунина сейчас параллельно 
читаю — «Любовник смерти». 

— Чем помимо духовной пищи питае-
тесь тут? 

— Сейчас рыбный суп был. Весь съел. На 
завтрак ничего не брал, не хотелось. Вечером 
будут голубцы. Да вон посмотрите, меню у нас 
висит на неделю. Здесь все повторяется по 
дням. Ограниченность в питании — это ничто 
по сравнению с тем, что ты не можешь общаться 
с родными. 

— Ну как же, а переписка? 
— Да. Я переписываюсь. Даже нумерую 

письма, чтобы точно знать, что каждое дошло. 
Но живого общения это не заменит. Вот у меня 
вопрос не по содержанию...

— По уголовному делу запрещено, — 
перебивают Пирумова сотрудники.

— Я не по своему уголовному делу. У меня 
предложение внести изменения в законода-
тельство. Почему сегодня следователь решает, 
можно ли мне увидеться с женой или нет? По-
чему следователь решает, выдать ли мне мои 
вещи со склада изолятора? 

— А вдруг у вас там что-то, что является 
вещдоком? 

— Как штаны могут свидетельствовать 
о том, похищал ли человек деньги или нет? 
(Пирумов подозревается в хищении средств, 
выделенных из бюджета на реставрацию объ-
ектов культурного наследия. — Авт.) И почему 
следователь решает, можно ли позвать ко мне 
врача, чтобы тот вставил зубы? 

— Кстати, разрешил он вам 
стоматолога? 

— Разрешил, но на это ушло два месяца. 
Почему все эти действия вообще отданы на 
откуп следствия? Я вам скажу, почему. Потому 
что это способ воздействия на заключенного. 
А они должны не воздействовать на человека, 
а доказывать его вину. Прошу вас, внесите из-
менения в законодательство! Пока сами зако-
нодатели не окажутся в таком месте, они ничего 
не сделают... А вот вы знаете, что находитесь в 
месте, которое является памятником культуры? 
Смотрите на архитектуру, смотрите, какие тут 
окна, своды! Здесь нельзя гвоздя без разре-
шения вбить! 

— Зданию 135 лет, но оно не включено 
в федеральный перечень объектов культур-
ного наследия. Вот вы почему не сделали 
это, когда были заместителем министра? 

— Не успел! Когда я только занялся всем 
этим, из 140 тысяч памятников истории и куль-
туры, подлежащих государственной охране, 
реально охранялись, по сути, только 300. Я 
довел цифру до 70 тысяч и следил, чтобы все 
объекты были в планах реставрации. 

— «Лефортово» в планах нет...
— Вот выйду, если останусь на той же долж-

ности, и прослежу за его судьбой. Тут все уни-
кальное! Все стариной дышит! Но вы имейте в 
виду, что невключение в перечень объекта не 
отменяет его охраны. Все охранное законода-
тельство к нему относится. Это я вам говорю 
как эксперт. 

Тем временем в «Лефортово» меняют 
сейчас красные ковровые дорожки, так на-
зываемые кремлевки. А еще тут до сих пор 
пытаются провести горячую воду. Кто только из 
миллиардеров, попавших за решетку, не клялся: 
«Вот только освобожусь, сделаю вам новый 
водопровод!», но стоило ему только выйти, как 
забывал об обещанном. В «Лефортово» такую 
гуманитарную помощь от бывшего заключен-
ного, конечно, и не приняли бы, но никто ведь 
даже не попытался... Может, и Пирумов забудет 
свое обещание о реставрации? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗАММИНИСТРА КУЛЬТУРЫ СЧИТАЕТ 
СВОИ НАРЫ КУЛЬТУРНЫМ НАСЛЕДИЕМ

ИСПОВЕДЬ 
КАВКАЗСКОЙ 
ПЛЕННИЦЫ
Похищенная в Москве 
женщина рассказала, 
как она стала рабой 

Нынешний пленум Верховного суда 
РФ, вероятно, войдет в историю. 
Впервые в таком «сугубо личном» для 
правосудия целой страны мероприя-
тии принял участие иностранец. Разу-
меется, не простой, а, как говорится,  
«целый» первый председатель Вер-
ховного суда Итальянской Республики 
Джованни Канцио. 

Итальянцы всегда тянулись к россиянам, 
но в условиях санкций крепкая дружба между 
судьями №1 двух стран — настоящее событие. 
Вместе две страны намерены поработать над 
Кодексом административного судопроизвод-
ства (КАСом). 

В зале президиума рядом с председате-
лем Верховного суда Вячеславом Лебедевым 
сидит высокий худой итальянец в клетчатом 
пиджаке. Это и есть главный судья Италии 
Джованни Канцио. О чем говорил служитель 
итальянской Фемиды? О  фундаментальных 
правах человека, которые в XXI веке должны 
соблюдаться в каждой европейской стране.

— Наши суды разные, но проблемы одина-
ковые, и самое важное — добиться единообра-
зия в судопроизводстве, — заявил Джованни. 
С ним вряд ли поспоришь,  глобализация в об-
ласти правосудия уже не за горами. Возможно, 
и началась она как раз вот с этого пленума. Выс-
шие суды России и Италии намерены вместе 
поработать над Кодексом административного 
судопроизводства. 

— Возможность спорить с властью у жите-
лей Италии существует с позапрошлого века, — 
комментирует «МК» председатель Верховного 
суда РФ Вячеслав Лебедев. — В этом смысле 
они уникальны. Но процедуры рассмотрения 
этих дел до 2010 года не было. И только 6 лет 
назад был принят закон о кодексе администра-
тивного судопроизводства Италии. Верховный 
суд России 20 лет добивался, чтобы у нас такой 
кодекс был принят. 

Итак, первые КАСы были приняты в Италии 
и Франции, а России стала третьей страной. 
В проекте постановления пленума появились 
пункты, которых нет нигде. Речь идет о том, как 
рассматривать дела о принудительной госпита-
лизации гражданина в психиатрическую лечеб-
ницу, о психиатрическом освидетельствовании 
в недобровольном порядке, о помещении ино-
странца в спецприемник, об административном 
надзоре за лицами, освобожденными из мест 
лишения свободы, и т.д. К сведению, решения 
по таким делам будут выносить в кратчайшие 
сроки (максимально — в два месяца). 

Саму процедуру судопроизводства сдела-
ют простой настолько, что любая деревенская 
бабушка будет понимать, как, к примеру, су-
диться с сельсоветом. Суды будут посылать ей 
СМС, звонить, оповещая о ходе рассмотрения 
дела. И оплата госпошлины целиком лежит на 
ответчике, так что тратиться пенсионерке не 
придется.

Вообще итальянская делегация отметила, 
что правосудие в России социально доступное: 
в Европе, если человек затеял тяжбу, он рискует 
остаться без штанов. 

— Нашего итальянского коллегу очень за-
интересовало право Верховного суда на зако-
нодательную инициативу, — говорит Лебедев. 
— Это признак того, что судебная власть равна 
законодательной и исполнительной. 

К сведению, в этот день ВС представил 
два законопроекта — один, касающийся вы-
платы страховки автомобилистам (внесение 
изменения в закон об ОСАГО, упрощающего 
спор в досудебном порядке между водителем 
и страховой компанией), и второй — об арби-
тражных заседателях (ими не смогут теперь 
быть даже бабушки и дедушки, а также внуки 
и внучки арбитражного судьи). 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Впервые в работе 
пленума Верховного 
суда принял участие 
иностранец

РОССИЯ И ИТАЛИЯ 
ПОМЕРИЛИСЬ 
ФЕМИДАМИ

О ней не отчитывались и не публиковали информационные бюллетени чиновники 
Росстата, не трубили на каждом углу сотрудники правоохранительных органов. По-
добными подсчетами занимаются разве что правозащитники. Так вот, по данным 
международной организации The Walk Free Foundation, в России насчитывается  
1 миллион 48,5 тысячи рабов. Это 16-й показатель в мире (из 167 стран). В число ра-
бов правозащитники включили и проституток, и незаконных мигрантов, оказавших-
ся под гнетом своих работодателей, и тех, кого продали за бесценок на Кавказ.
Эксперты подвергли эти данные сомнениям. В самом деле, как можно считать ра-
бов? Более-менее официальная статистика есть в системе ГАС «Правосудие», кото-
рая фиксирует уголовные дела, доведенные до суда. Так вот, согласно ей по ста-
тьям 127.1 («торговля людьми») и 127.2 («использование рабского труда») УК РФ, в 
Москве за последние пять лет не вынесено ни одного обвинительного приговора. В 
Подмосковье — три. В Дагестане — 9. Цифры более чем скромные. Но реальность, 
увы, сильно отличается от официальной статистики.
С одной из таких пленниц после ее благополучного возвращения домой удалось по-
беседовать корреспонденту «МК».

В застенках «Лефортово» Григорий Пирумов 
замышляет революцию

Елене чудом удалось выбраться  
из рабства.

Заместитель директора ФСИН 
России Валерий Максименко  
во время проверки.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

ПРОБЛЕМА

В начале прошлого года 
руководитель Центра политико-
географических исследований, 
политолог Николай Петров в своем 
докладе «Россия в штопоре: какие 
альтернативы остались у Путина» 
сделал несколько довольно 
резонансных и нестандартных 
прогнозов о будущем страны. Он 
говорил, что у нынешнего режима 
в запасе остался год-полтора и 
что если Россия не вернет честные 
выборы, то с уходом Путина 
власть сможет взять любая хорошо 
организованная сила, в том числе 
и глава Чечни Рамзан Кадыров. 
«МК» поговорил с Николаем 
Петровым и спросил, как он 
пришел к таким выводам, почему 
прогнозы до сих пор не сбылись 
и как могут развиваться события 
дальше. 

— В начале про-
шлого года вы срав-
нивали Россию с са-
молетом в штопоре, 
который либо раз-
валится в воздухе, 
либо разобьется о 
землю. Вы говорили, 
что существующий 
политический режим 
почти полностью ис-
черпал ресурсы для 
своего сохранения и 
сменится через год-
полтора. Но этого же 
не произошло? 

— Главное в идее самолета в штопоре — 
то, что мы попали в траекторию, из которой не 
можем вырваться самостоятельно, потому что 
те решения, которые были приняты в 2014 году, 
представляются необратимыми. Тогда рассма-
тривались три возможных варианта развития 
событий. Первый — использование внешнего 
толчка. С одной стороны, мы не можем переиграть 
все назад, вернуть Крым и сказать «извините». С 
другой стороны, простить нам то, что мы сделали, 
не меняя правил игры, тоже никто не может. Но 
везде есть турбулентность, мы живем не одни 
и видим, с какими проблемами сталкиваются 
страны Запада. Поэтому можно ожидать, что 
какой-то серьезный сдвиг в Евросоюзе, предпо-
ложим, выход Великобритании и все, что после 
этого начнется, или результаты президентских 
выборов в США, может поменять правила игры, 
дать нам серьезный толчок и выкинуть из этой 
траектории.

Второй вариант — это коллапс, если мы не 
успеваем что-либо сделать, самолет встречается 
с землей. И третий — смена пилота силами элит 
и восстановление отношений с Западом. 

За полтора года немного изменилось со-
отношение вероятностей этих трех вариантов. 
Последний выглядит маловероятным. Новая 
военно-вождистская легитимность Путина сде-
лала его менее зависимым от политических элит. 
Но увеличилась вероятность выхода из штопора 
через внешние толчки в сочетании с нашими 
внутренними усилиями. С одной стороны, мы 
видим турбулентность и на Западе, и повсюду. С 
другой — власть во многом отказалась от анти-
западной риторики и пытается модернизиро-
вать политическую систему — это и выборы по 
одномандатным округам, и праймериз «Единой 
России», я бы ожидал дальнейших серьезных 
шагов после думских выборов. 

Но я бы сказал, что эти действия очень мед-
ленные. Сможет ли система трансформировать 

себя изнутри и стать более адекватной суще-
ствующим условиям или развалится, потому что 
не успеет или не сможет это сделать, — вопрос 
времени.

— В прошлогоднем докладе, рассуждая 
о том, что может случиться после ухода 
Владимира Путина, вы смоделировали два 
сценария: власть может поднять кто-то из 
спецслужб или Рамзан Кадыров. Второй ва-
риант как минимум на первый взгляд выгля-
дит фантастическим. Никто до вас на полном 
серьезе таких заявлений не делал. 

— Начать нужно с того, что в нашей стране 
не один персоналистский режим, а два. Первый 
— Путина. Второй — Кадырова, который связан с 
Путиным какими-то вассальными соглашениями, 
но не более. И, когда Путин не был президентом, 
Кадыров открыто заявлял, что он не лоялен пре-
зиденту Российской Федерации, что он лоялен 
лично Путину. Поэтому уход Путина эту связку 
ставит в очень сложное положение. 

Когда я говорил о том, что его участие в 
борьбе за власть после Путина вполне реаль-
но, я имел в виду это участие в двух возможных 
качествах. Первое — kingmaker, в нашем случае 
царьмейкер, — это человек, участие которого 
определяет судьбу короны. И второе — это пре-
тендент на саму корону. В сценарии, в котором 
исчезает лидер или его высокая популярность, 
нет базы для сохранения системы: нет базы для 
сохранения институтов, нет региональных поли-
тических элит, которые в 90-е годы, когда Ельцин 
сильно ослабел, смогли сохранить систему, нет 
автономных политиков, которые пользуются ав-
торитетом граждан. 

Все они светят отраженным от Путина све-
том. Не считаем же мы действительно серьезным, 
что популярность Медведева не зависит от по-
пулярности Путина. С уходом солнца все эти луны 
гаснут, все эти политики исчезают. Кто остается: 
Шойгу, который сильно вырос в последнее время, 
и Кадыров. 

И в этой ситуации политической пустыни 
власть сможет взять не обязательно большая, 
но хорошо организованная сила, которая будет 
действовать быстро. Это могла бы быть партия, 

как большевики. Но у нас 
нет такой партии. Полтора 
года назад казалось, что 
националисты могут выпол-
нить эту роль, потому что 
они могли быстро выставить 
большое количество людей, 
которые могли решать во-
прос о власти. Сегодня так 
не кажется. Остаются либо 
спецслужбы, либо Кадыров, 
который тоже является своего 
рода спецслужбой. Его уни-
кальность еще и в том, что он 
одновременно и глава регио-
на, и глава силовой структуры. 
Штыков у него гораздо меньше, 
чем у остальных. Но они у него более послушные 
и готовы выполнять любой приказ. 

Я бы не считал случайностью, что за послед-
ние полтора-два года мы видим превращение 
Кадырова из небольшого кавказского автократа 
в фигуру общенационального и общемирового 
масштаба. Он организует какие-то гигантские 
мусульманские митинги по поводу того, что слу-
чается в Париже, он делает внешнеполитические 
заявления, он едет на Ближний Восток. Он ведет 
внешнюю политику, которую не ведет ни один из 
наших региональных лидеров, и все время сохра-
няет очень высокий уровень публичности.

— Но как чисто физически возможен 
переход власти в его руки? Рейтинг у него 
не так высок, в январе Левада-центр зафик-
сировал, что уважение и симпатия к Кадырову 
среди населения снизились с 35% до 17%. 
Что, власть возьмут «50 тысяч кадыровских 
штыков»? Пойдут штурмом на Кремль? 

— 50 тысяч штыков не понадобятся, и штур-
мовать ничего не нужно. В нашей стране с 1991 
года новый лидер ни разу не приходил к власти 
в результате выборов. Это всегда было реше-
нием элиты, которое потом сопровождалось 
голосованием. В случае ухода Путина или его 
легитимности либо какие-то наиболее активные 
и участвующие в этой борьбе силы договорятся 
межу собой и представят нам нового лидера, 

либо они будут использовать существующую 
формальную рамку, объявят выборы и представят 
нам кандидата. 

Им скорее всего будет тот, кто сможет кон-
солидировать контрольный блокирующий пакет 
внутри силовой элиты. Таким кандидатом мне 
видится Кадыров, которого не надо рассматри-
вать как изгоя, который находится в контрах со 
всеми силовиками. У него есть союзники в фе-
деральных силовых структурах, это коалиции 
сегодня не видны, но они моментально проявятся 
в решающий момент. 

— Но ведь, согласно распространенной 
версии, создание Национальной гвардии в 
числе прочего преследовало целью выведе-
ние чеченских силовых структур из-под кон-
троля Кадырова, использование боеспособ-
ных подразделений теперь осуществляется 
по согласованию с директором Федеральной 
службы войск Нацгвардии Виктором Золо-
товым. Это ли не попытка ослабить влияние 
Кадырова? 

— Эту версию вряд ли стоит принимать 
всерьез, потому что власть Кадырова над все-
ми формированиями в Чечне не формальная, 
а реальная. Если он, как вы видели в Ютьюбе, 
может отчитывать генералов, которых посылает 
федеральный центр, и давать им приказы, то 
какие у нас основания считать, что с внутренни-
ми войсками так может быть, а с Национальной 
гвардией так не будет?

Может, конфликт Кадырова с главой ФСБ 
Бортниковым и послужил каким-то толчком. Но 

я бы сказал, что задача Нацгвар-
дии все-таки восстановить баланс 
внутри силового блока и устранить 
резко выросшее влияние ФСБ, и 
занять силовиков их собствен-
ными проблемами, чтобы мини-
мизировать их участие во всем 
остальном. 

— Но есть ли такие амби-
ции у Кадырова? Да, он де-
лает заявления, что для него 
важна не только Чечня, но и 
вся Россия. Но международ-
ную активность он ведет все-
таки в мусульманском мире, 
ездит в Саудовскую Аравию, 
Иорданию, Бахрейн. Нужна 
ли ему вся страна, большая 

часть населения которой счи-
тает себя православными?

— Мне иногда кажутся очень наивными та-
кие рассуждения. Как гигантской православной 
страной может управлять нерусский человек? 
После Сталина это выглядит довольно смешным 
доводом. Важно смотреть на то, что реально 
происходит. Если бы мы видели Кадырова, зам-
кнувшегося в Чечне и в ее проблемах или хотя бы 
на Северном Кавказе, то мы могли бы говорить о 
том, есть у него амбиции более высокого уровня 
или нет. 

Он показывает, что для него нет ни МВД, 
ни ФСБ, что он может поменять главу суда, если 
тот ему по каким-то причинам неудобен. Это 
может делаться с одной только целью — демон-
страция своей власти на уровне страны и за ее 
пределами. 

Кадыров входит в десятку самых популяр-
ных федеральных политиков, это не случайно. 
Майский рейтинг ВЦИОМ ставит его рядом с 
патриархом Кириллом, вот вам отчасти ответ на 
вопрос, и Валентиной Матвиенко. Да, естествен-
но, он пока не ездит в Вашингтон, потому что его 
президент США не зовет. А в мусульманском мире 
он сегодня играет все большую роль. И ситуация 
с Сирией сыграла ему на руку. 

Кадырова любят и за пределами мусуль-
манского мира, хоть и мусульманский мир в 
нашей стране немал. Его любят за то, что он го-
сударственник, за то, что он молодой, за то, что 

он энергичный, за то, что он действует так, как 
нравится многим гражданам, не оглядываясь на 
закон и на то, что скажут на Западе. 

Плюс у Кадырова есть не только силовая 
структура, но и сетевая структура, ведь в от-
личие от остальных губернаторов он имеет сеть 
так или иначе связанных с ним бизнесов, в том 
числе и полукриминальных, в других регионах. 
И через вот эти землячества и бизнесы он кон-
тролирует уже не только Северный Кавказ, но и 
другие регионы. 

Поэтому он заслуживает внимания в качестве 
влиятельного политического игрока.

— Вы сказали, что сейчас увеличилась 
вероятность выхода из штопора через внеш-
ние точки в сочетании с нашими внутренними 
усилиями. Является ли таким усилием «пере-
загрузка» Центризбиркома: замена Чурова 
на Памфилову, отмена выборов в Барвихе, 
курс на взаимодействие с наблюдателями, 
отставка нескольких глав региональных из-
биркомов? Спасет ли это режим? 

— Это позитивный шаг. Хотя я не рассматри-
ваю его как кардинальное изменение позиции 
власти относительно выборов. Он скорее говорит 
о том, что власть снова заботится о своем имидже. 
Встает вопрос, для кого она его создает. Трудно 
найти адресата внутри страны, по крайней мере, 
это не протестующие и не либеральная интелли-
генция, которую власть пытается игнорировать, 
выставляя дело так, что это минимальное мень-
шинство и не надо к нему прислушиваться. 

На мой взгляд, то, что происходит с ЦИК, — 
это демонстрация хорошо воспринимаемых на 
Западе шагов, которые необходимы сегодня, 
чтобы попытаться выйти из конфронтации и из 
штопора. 

— Но есть же и определенная игра перед 
протестующими. Все-таки их численность 
была высока, а одними из главных требова-
ний были честные выборы и отставка Чуро-
ва. Теперь власть, даже несмотря на то, что 
по-прежнему используется другие «черные» 
технологии, может сказать: вот вам честные 
выборы.

— Обращу ваше внимание на то, что парал-
лельно с изменениями в ЦИК происходит закру-
чивание гаек по наблюдению на выборах. Людей 
не особенно волнует, каким будет соотношение 
партий в Госдуме, людей волнует неприкрытое 
хамство власти в их адрес. Вы правы, власть боит-
ся протестов. Поэтому чем меньше наблюдателей, 
тем меньше информации о такого рода хамстве 
и тем меньше опасность такой негативной для 
власти социальной реакции. 

С другой стороны, вы же видели схему на-
резки одномандатных округов. Она не говорит о 
том, что власть хочет кооптировать городского 
избирателя. Расчет сделан на то, что сельское 
население обеспечит нужный результат. А дальше 
власть получит Думу, где будут лояльные местной 
или федеральной власти депутаты, но не будет 
или будет крайне мало представлена наиболее 
активная часть электората. И этот конфликт по-
тенциально очень опасен. Когда вы исключаете 
из политической системы какого-то потенциально 
сильного игрока, вы загоняете ситуацию в угол. 
Потому что чтобы этого игрока услышали, ему 
опять придется идти на массовые протесты. 

— И какие же шаги, на ваш взгляд, может 
сделать российская власть, чтобы спасти 
систему? 

— Вариант, который мне кажется простым 
для Кремля, — после выборов в Госдуму объявить, 
что мы победили, доказали Западу, что мы вели-
кие и с нами все считаются, а теперь у нас главная 
проблема — экономика и кризис. Мы должны 
добиться экономического роста и для этого в 
каких-то пределах будем сотрудничать с Западом. 
Путину же нужна поддержка его радикальной 
программы экономических реформ.

Но последние 16 лет не дают нам оснований 

для серьезных надежд, что Путин на это спосо-
бен. За это время власть не делала радикальных 
резких шагов, кроме того, что мы видели в 2014 
году, но это была совершенно другая система 
координат. 

— Почему нет оснований полагать, Пу-
тин же поставил Кудрина в ЦСР как раз для 
разработки экономической программы под 
президентские выборы?

— Власть одновременно разыгрывает раз-
ные варианты, она делает шаг в одну сторону, 
потом два в другую. А на прошлой неделе было 
объявлено о создании президентского совета по 
экономической стратегии, президиум которого 
возглавит Медведев. И мы теперь знаем, будет 
Кудрин, будет Медведев, будет Глазьев или Бе-
лоусов, и все будут посылать свои сигналы своей 
аудитории, Кудрин — либералам и Западу, Гла-
зьев — державникам, Медведев — чиновникам. 
Это не штука, это власть делает легко и изящно, 
а вот штука — это сделать резкий шаг. Он потому 
и резкий, потому что лишает свободы маневра. 
А вот Путин, как мне кажется, психологически 
Весы — человек, который максимально долго 
хочет сохранить все возможности и максимально 
долго не делать выбор, который жестко отсекает 
все остальные варианты. 

— Если не произойдет «смены пилота» и 
власть не пойдет на резкие экономические 
шаги, то к 2018 году может стать актуаль-
ным сценарий с коллапсом и разрушением 
системы? 

— Теперь я бы описал штопор как пять во-
ронок, в которые попала страна. Они спиралью 
закручиваются книзу и быстро ведут нас ко дну. 
Первая — сверхконцентрация власти в руках 
одного человека. Грубо говоря, ситуация разви-
вается как в физике с черной дырой, когда масса 
начинает все быстрее втягиваться в одну точку, 
а потом происходит взрыв. Вторая — это исчер-
пание ресурсов для военно-мобилизационной 
легитимности. Второго Крыма нет, и если вы 
посмотрите рейтинги Путина, то увидите, что 
ни Сирия, ни Турция почти никого влияния на 
его популярность не оказали. Третья воронка — 
это ручное управление. Оно не только само по 
себе проблемно в такой огромной стране, как 
наша, чревато тем, что на всех этажах системы 
оказываются люди, которые способны только 
передавать сигнал сверху вниз и не способны 
принимать решения и брать на себя ответствен-
ность. Четвертая — это резко сокращающийся 
горизонт планирования. Причем в случае неста-
бильности долгосрочные инвестиции невыгодны 
не только в экономике, но и в политике. Почему 
мы видим такое количество политических партий 
и нежелание их лидеров договариваться между 
собой? Потому что длинные проекты не работа-
ют. Вы не можете рассчитывать, что сегодня вы 
пятый, через три года вы будете первым. Лучше 
сегодня быть первым в своей микропартии, чем 
пятым в крупной, потому что через три года все 
десять раз изменится. 

Но если вы все время занимаетесь космети-
ческим ремонтом и 20 лет не чините канализаци-
онные трубы, то, когда через 20 лет они потекут, 
вам никаких денег не хватит на то, чтобы привести 
их в порядок за одну ночь. В нашей экономике и 
политике все именно так. И пятое — это внутриэ-
литные конфликты. Они становятся опаснее, а 
система теряет последние институты, которые 
помогали решать их в автоматическом режиме. 
Каждый раз их нужно разруливать вручную. Нужно 
создавать Национальную гвардию, чтобы вос-
становить баланс между силовиками. 

Когда все эти пять воронок работают вместе, 
они имеют негативный синергетический эффект. 
Но здесь нет жесткой заданности, в которой вы 
можете сказать, через 10 дней или 10 лет все рух-
нет. Можно лишь сказать, что и риски, и усталость 
системы все время возрастают.

Валерия МАРКОВА.

УГРОЗА КАДЫРОВЫМ
И еще пять 
«воронок 
для власти», 
по мнению 
политолога 
Николая 
Петрова
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Калининградский историк-
исследователь Сергей Трифонов зая-
вил о сенсационной находке: в самом 
центре города, в метре от бывшего 
немецкого бункера Отто фон Ляша 
(ныне музея. — Ред.), якобы спрятаны 
давно разыскиваемые сокровища Ке-
нигсберга. По его словам, под землей 
схоронено ни много ни мало золото 
«Дрезднер Банка», подлинный памят-
ник Иммануилу Канту и фрагменты 
знаменитой Янтарной комнаты. Одна-
ко многие в городе отнеслись к этому 
заявлению скептически. 
    Как рассказал сам Сергей Трифонов «МК в 
Калининграде», исследования около бункеров 
ведутся им уже больше семи лет, и только год 
назад во время ремонтных работ историк за-
метил в метре от основного сооружения ма-
лый бункер. «Размеры бункера небольшие — 2 
на 4 метра, глубина — порядка 8 с половиной 
метров. Однако поскольку дальше наши при-
боры не видят, мы предполагаем, что глубина, 
возможно, больше. Можно смело утверждать, 
что как раз на этом месте стоял памятник Им-
мануилу Канту немецкого скульптора Рауха 
(сейчас на этом месте находится новый памят-
ник философу. — Ред.). Потому что мы нашли 
каменные блоки с его постамента. По нашему 
мнению, именно в этом бункере может нахо-
диться золото «Дрезднер Банка». Предпола-
гаемый вес — 4,5 тонны, а также фрагменты 
Янтарной комнаты и подлинный памятник 
философу», — рассказывает Трифонов.

По его словам, московские геофизики еще 
ранее определили, что на этом месте что-то есть. 
Было проведено георадарное профилирование, 
которое и подтвердило догадки Трифонова. О 
том, кто эти специалисты, которые ему помо-
гают, историк отвечает уклончиво: «Это люди 
по линии спецслужб. Не официальные лица, 
а специалисты, занимающиеся оборонными 
вещами. До этого мне помогали геофизики из 
БФУ им. Канта. Но самодеятельности никогда 
не было, я всегда получал разрешение от музея 

и от фонда охраны памятников». 
Большинство калининградских краеведов 

относятся к новостям о находках Трифонова 
скептически. «В эту бумагу могли быть завер-
нуты панели Янтарной комнаты», «Туловище с 
руками — это памятник Канту» — такие ста-
тьи и правда появляются с завидной частотой. 
Сергей Трифонов не отрицает: одна из главных 
целей — привлечь как можно больше внимания 

к своей работе. 
«Про бункер сняли уже 450 телевизионных 

передач, если считать с повторами. Американ-
ские, европейские журналисты приезжали, 
— говорит Трифонов. — Я понимаю, почему 
краеведы настроены так скептически. Долгое 
время я снимал сказочные передачи с фанта-
зийными элементами (на местном телевидении 
выходила программа «Кенигсберг-13», ведущим 
которой был Сергей Трифонов. — Ред). У меня 
сложился имидж сказочника. Но я уверен, что 
под землей есть сокровища. 

— Почему предыдущие раскопки в бун-
кере закончились потопом, ведь именно вас 
обвиняют в нем?

— Раскопок не было, были исследования. 
Для бункера Ляха до того, как мы начали работы, 
потопы были повседневным явлением. Мы купи-
ли насосы и впервые осушили его помещения. 
Якимов (Сергей Якимов, директор Историко-
художественного музея и Музея «Бункер Ляха». 
— Ред.) говорит, что это Трифонов затопил, 
но это неправда. Мы пробурили отверстие, но 
туда, где нет воды. 

Однако некоторые местные специалисты 
считают громкое заявление Трифонова оче-
редной «уткой». 

Как сказал один из собеседников, краевед 
примерно раз в год создает новый информа-
ционный повод, чтобы опять оказаться в поле 
внимания прессы. «Теперь, видите, и до Москвы 
дотянулся». 

Кристина ЧЕРЕМУШКИНА,  
«МК в Калининграде».

Местный краевед утверждает, что докопался 
до давно разыскиваемого золота Третьего рейха

В КАЛИНИНГРАДЕ НАШЛИ 
«СОКРОВИЩА КЕНИГСБЕРГА»

После публикации в «МК» 24.06.2016 
статьи «В столице ликвидируют пере-
бои с лекарствами для онкобольных» в 
редакцию обратился наш постоянный 
читатель, подписчик, 81-летний мо-
сквич Рустем У. С 2007 года у него вы-
явлен рак простаты. В последнее время 
он держался благодаря инновационно-
му лечению дорогостоящим препара-
том зитига. Однако с недавних пор, как 
он говорит, лекарство из аптек исчезло. 
«МК» разбирался в ситуации.

Рустем Нуреевич уже 9 лет борется со зло-
качественными образованиями. Он прошел два 
курса «химии», курс лучевой терапии. Показатели 
ПСА (простатспецифического антигена — марке-
ра, указывающего на злокачественные процессы 
в простате) многие годы были нестабильными. 
«С августа 2015-го я начал по системе льгот и по 
рецепту районного онкоуролога принимать ка-
надский препарат зитига. Показатели ПСА пошли 
на убыль», — рассказывает наш читатель. 

Однако три месяца назад препарат по льго-
там неожиданно перестал поступать в аптеки. 
«Соответственно, маркер пополз вверх, — про-
должает Рустем У. — Я увидел в вашей газете 
телефон «горячей линии» Департамента здраво-
охранения по вопросам лекарственного обеспе-
чения. Позвонил. Мне присвоили номер — 2186 
— и сообщили, что зитиги по льготной системе 

в настоящее время нет, нужно ждать очереди. 
Посоветовали взять рецепт у моего онколога 
и на очередь встать. Но когда меня обеспечат 
препаратом — не сказали». 

— Этот препарат стоит 199 тысяч рублей за 
упаковку, — рассказала «МК» исполнительный 
директор «Аптечной гильдии» Елена Неволина. 
— Фирма, выпускающая его, переоформляла в 
мае регистрационное удостоверение, из-за этого 
могли быть перебои с его поставками. Однако 
сейчас удостоверение действующее, препарат 
везде есть в наличии. Лекарство входит в список 
жизненно важных и необходимых, так что паци-
енты должны получать его бесплатно.

Наш читатель отмечает, что как-то раз ему 
выписали более дешевый заменитель препа-
рата российского производства. «Но это было 
что-то ужасное! Началась рвота, дико заболела 
голова. Поэтому врач сказал, что мне подойдет 
только зитига», — отмечает Рустем Нуреевич. 
Он вздыхает и о том, что ему в его 81 год в связи 
с модернизацией столичного здравоохранения 
стало очень непросто попадать к онкологу, у 

которого он наблюдается почти 9 лет. Теперь 
сначала он должен получить талончик у терапевта 
(к которому тоже надо записаться), а поликли-
ника, где работает этот терапевт, находится в 
другом районе. «Зачем это погонялово? Чтобы 
создавать очереди в поликлиниках? К чему так 
издеваться над тяжелобольными людьми? К тому 
же терапевт на меня даже не смотрит, выписывает 
направление — и все. Я трачу его время, он — 
мое», — говорит Рустем Нуреевич.

Мы обратились за комментариями в сто-
личный Департамент здравоохранения. Вот что 
сообщили нам в его пресс-службе: «Мы связались 
с этим пациентом и выяснили, что с января 2016 
года он в поликлинику за льготным рецептом 
вообще не обращался. Поэтому для продол-
жения лечения и получения необходимого ему 
препарата (МНН — абиратерон, торговое наи-
менование зитига) пациент должен обратиться за 
выпиской рецепта в медицинскую организацию 
системы городского здравоохранения к врачу-
специалисту. По выписанному рецепту мы его 
обеспечим необходимым лекарством, чтобы он 
мог продолжить лечение».

«МК» будет следить за развитием истории.
Екатерина ПИЧУГИНА.

ПЕРЕБОИ СТОЛИЧНОГО ЗНАЧЕНИЯ

Исследователь Сергей Трифонов.

Онкобольные по-прежнему 
недополучают лекарства

Малый бункер, где, 
предположительно, 

спрятаны 
сокровища.
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ЕВРО-2016. ПЛЕЙ-ОФФ

Саленко и Милла
22 года назад

Официальная страничка ФИФА в Инстаграме 
вспоминает этот день в истории как один из 
самых знаменательных, в том числе, кстати, и 
для российских болельщиков. 28 июня в матче 
Камерун–Россия на стадии группового турни-
ра чемпионата мира были установлены аж два 
рекорда: 5 мячей в официальной встрече забил 
Игорь Саленко, и Роже Милла стал самым воз-
растным футболистом, забившим гол на ЧМ 
(42 года и 1 месяц). Встреча та закончилась со 
счетом 6:1 в пользу российской команды. Жаль, 
что главная организация в мировом футболе 
ограничилась архивным фото, было бы интерес-
нее увидеть объятия Саленко и Милла сегодня, 
спустя ровно 22 года. 

Татьяна АРТЮХОВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДЕНЬГИ

КАК ЭТО БЫЛО

СОЦСЕТИ
СПОРТ

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
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18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

Принцы и нищие
Трансферная стоимость запасного игрока сборной Англии 
равна стоимости одного из лидеров Исландии 
Победа сборной Исландии над Англией в 1/8 финала чемпионата Европы взор-
вала футбольный мир и снова заставила всех рассуждать на тему финансовой 
составляющей в формуле победы. 
По традиции после подобных сенсационных результатов «МК» приводит транс-
ферную стоимость всех участников исторического матча.

Лучшие дебютанты чемпионатов Европы
Год Команда Место Разница 
   мячей (общая)
1980 Греция 4-е место в группе 1-4
1984 Португалия Полуфинал 4-4
1988 Ирландия 3-е место в группе 2-2
1992 Швеция Полуфинал 6-5
1996 Чехия Финал 13-13 
  (с учетом серии пенальти)
2000 Норвегия 3-е место в группе 1-1
2004 Латвия 4-е место в группе 1-5
2008 Австрия 3-е место в группе 1-3
2012 Украина 3-е место в группе 2-4

Все помнят
 Марка 

Гонсалеса?
Московский ЦСКА 
поздравляет свое-
го бывшего хавбека 
Марка Гонсалеса с 
победой в Кубке Аме-
рики, репостнув его 
триумфальную фото-
графию с коммента-
рием: «Все помнят 
этого парня? Боже мой, ну конечно, помнят все!» 
Ведь чилиец 5 лет отыграл за армейцев, отметив-
шись и самым красивым голом в ворота «Севильи» 
в Лиге чемпионов, а по окончании сезона попал в 
список 33 лучших. Красно-синие расстались со сво-
им игроком по обоюдному согласию, но Гонсалес 
оставил о себе самые приятные воспоминания, а 
теперь еще и с оттенком некоторой гордости.

c 1-й стр.
К чему я вспомнил мощное давле-
ние, которое пришлось несколько 
лет назад выдержать маленькому 
северному острову неподалеку от 

Гренландии?
Просто та политическая победа и вели-

колепное выступление сборной Исландии на 
футбольном чемпионате Европы-2016 (викинги, 
впервые играющие на столь крупном турнире, не 
только вышли из группы, но и сумели пройти в 
четвертьфинал, обыграв родоначальников игры 
англичан) — во многом звенья одной цепи. Главы 
истории о национальном характере.

Исландцы не умеют и не хотят сдаваться 
— давит ли на них пресловутое «международ-
ное сообщество», за которым стоят миллиарды 
мирового капитала, или атака из знаменитых 
футболистов, каждый из которых стоит на транс-
ферном рынке по 40–50 миллионов евро.

При этом я совершенно не хотел бы, чтобы 
потрясающий воображение результат «золушек» 
(который для меня сюрпризом не стал — почи-
тайте в «МК» и на сайте mk.ru тексты, в которых с 
самого начала Евро-2016 описывал «исландскую 
сказку») послужил поводом для самобичевания в 
стиле «эх, почему же у нас не так» либо, напротив, 
для маниловских мечтаний в духе «ах, давайте 
точно так же сделаем». Пример островитян со-
вершенно уникален.

Хотел бы заметить, что «не Исландия» — не 
только Россия, но и большинство стран-участниц 
чемпионата Европы: от Англии до Турции.

Дело не только в футболе. Давайте смо-
треть шире.

Первая причина — население. В Исландии 
проживает, по последним данным, от 325 до 332 
тысяч жителей. Гораздо меньше не только чем в 
любом из государств, делегировавших команды 
на Евро-2016, но и в большинстве российских об-
ластных центров. Брянск и Владимир, Кемерово 
и Курск, Тверь и Тула — любой из них по числен-
ности населения превосходит «ледяной остров». 
Исландская же столица Рейкьявик уступает даже 
подмосковным Люберцам и Подольску. Или, если 
приводить более актуальные в футбольном мире 
примеры, Армавиру.

Само собой, когда людской ресурс ограни-
чен, к каждому таланту относишься бережнее, 
что мы и видим на примере Исландии.

Вторая причина — история. Почему еще 
они чувствуют себя одной семьей? Потому что 
почти все исландцы — родственники между 
собой. Исландская история (если не считать 
путешественников-одиночек) ведет начало 
от тех семей, что бежали от объединявшего 
Норвегию под своим началом короля Харальда 
I (ну, это если бы у нас, скажем, люди, которых 
не устроила бы политика Ивана III или Петра 
I, основали свое государство — и оно про-
существовало бы до сих пор).

Во-первых, викинги и их потомки при-
выкли сражаться за свое право жить так, как 
хотят. Во-вторых, играет тут каждый не только 
за себя и за команду, а за страну. И это не 
дежурные пафосные слова, а факт.

А как они бились недавно с так называе-
мым «международным сообществом», кото-
рое пыталось заставить исландцев платить 
по долгам частных банков? И сумели ведь 
отстоять возможность не платить каждый 
месяц по 100 евро (это касалось бы каждого 
гражданина!) в течение 15 лет...

Более того, даже заставили собствен-
ных правителей дать им право написать 
новую конституцию, начинающуюся сле-
дующими словами: «Мы, люди Исландии, 

желаем создать справедливое общество, где 
каждый из нас будет иметь равное место за об-
щим столом».

Третья причина — программа развития 
футбола. По большому счету все сказанное выше 
не имело бы никакого отношения к спорту, если 
бы в свое время островные власти не озаботи-
лись бы тем, что население употребляет как-то 
чрезмерно много алкоголя (знакомо же, не правда 
ли?). И не приняли бы специальные программы, 
благодаря которым по всей стране появилось 
множество не только гандбольных залов (ис-
ландская мужская сборная — серебряный призер 
Олимпийских игр-2008), но и футбольных полей. 
Не только естественных, но и искусственных. Не 
только для взрослых, но и для детей, которые 
могут играть бесплатно.

И вот тут-то мы в России как раз вполне 
могли бы принять такую же программу. Если бы, 
конечно, были Исландией.

...И все же в эти дни хочется почувствовать 
себя немного исландцем. Поэтому и подпишусь 
согласно их традициям (в Исландии есть только 
отчества, фамилии же для тех, кто не успел их 
получить до начала ХХ века, запрещены зако-
нодательно) —

Алексей СЕРГЕЕВИЧ.

Еще несколько лет назад Исландия 
томилась на 131-м месте в рейтинге 
ФИФА, а единственным известным 
тамошним футболистом был 
нападающий Эйдур Гудьйонсен, 
игравший в «Челси» и «Барселоне». 
Он-то и откроет сегодняшнюю 
подборку «МК» удивительным 
фактом: в 1996 году в игре против 
Эстонии Эйдур и его папа Арноур 
Гудьйонсен стали первым и 
единственным дуэтом отец–сын, 
выступавшими в одном матче за 
сборную.

Кстати: Гудьйонсен-младший в нынешней 
сборной — единственный, у кого есть фамилия 
(этим могут похвастаться менее 10 процентов 
населения страны, у остальных — патронимы и 
матронимы: второе имя по отцу или же по матери, 
по сути — наши отчества).

В преддверии воскресной битвы с Фран-
цией, пожалуй, нелишним будет заучить хотя бы 
несколько других исландских имен. 

Итак, Хеймир Хадльгримссон, наравне со 
шведом Ларсом Лагербеком тренирующий на-
циональную сборную с 2013 года, вырос в ма-
леньком исландском архипелаге Вестманнаэйяр, 

окруженном 80 вулканами и с населением поряд-
ка 4000 человек. До начала тренерской карьеры 
он работал местным дантистом. 

Первый номер исландцев, вратарь Ханнес 
Тоур Халльдоурссон, в свободное от футбо-
ла время официально работает режиссером 
компании SagaFilm, выпускающей всевоз-
можные рекламные ролики, документальные 
фильмы, и даже снимает видеоклипы. Впро-
чем, о нем «МК» уже рассказывал после игры 
с португальцами.

Полузащитник Биркир Бьярнасон, признан-
ный, пожалуй, самым эльфоподобным игроком 
сборной, нянчит своих племянников, о чем трога-
тельно и прилежно рапортует в Инстаграме.

Гуннарссон весьма созвучен с Гудмундссо-
ном, но не смейте их путать! Первый — истинный 
бородатый викинг и заводила-капитан по имени 
Арнон, украшенный татуировками исландских 
богов, церквей и флотилий. Второй — полуза-
щитник сборной Йоханн Берг, сын Гудмунда из 
Рейкьявика. 

Йоун Бёдварссон демонстрирует многогран-
ность своих талантов, нетипичную для жителя 
малюсенького городка Сельфосс, в котором все 
магазины закрываются в пять вечера, а боль-
шинство подростков слушают местный рэп и 
слоняются без дела. Йоун подобную леность 
не поддерживает, но играет и в сборной, и за 

норвежский «Викинг», а также «Металлику» — но 
только на своей электронной гитаре.

Полузащитник Гильфи Тор Сигурдссон уже 
известен раздосадованной Британии как лучший 
игрок Английской премьер-лиги за март 2012 
года. Его же не следует путать с Рагнаром Сигур-
дссоном, сыном другого Сигурда, выступающим 
за клуб «Краснодар» и являющимся бронзовым 
призером чемпионата России-2014/2015.

Футболист Кари Арнасон — единствен-
ный из всей команды исландец, родившийся 
в Швеции. 

...Перед понедельничным матчем глава кар-
диологии Исландского госпиталя настоятельно 
рекомендовал согражданам проверить давление 
и стараться соблюдать сдержанность, типичную 
для нордического характера, дабы не провоциро-
вать лишние выезды бригады «скорой помощи». 
Однако тем, кто едва ли прислушивается к по-
добным советам, является еще один всеобщий 
северный любимец — комментатор Гудмундур 
Бенедиктссон, более известный как Бен и про-
славившийся после оглушительного (в прямом 
смысле) успеха на матче с Австрией. Эйфори-
ческие выкрики и шедевральные взвизгивания 
Бена не только не смолкли после первой победы 
его соплеменников, но, напротив, достигли новых 
звуковых высот в игре с Англией.

...А с другой стороны, может, и не так удиви-
телен сказочный дебют команды, представляю-
щей государство, в котором большая часть насе-
ления верит в эльфов и потусторонние силы и без 
лишних колебаний отличает Одина от Тора? 

Елизавета ЛЕЛЬКОВА.

Швейцария
Польша  

Хорватия
Португалия 

Уэльс
Сев. Ирландия  

Венгрия
Бельгия 

1:1 (4:5 пен.)

0:1 ДВ

1:0

0:4

30.06. Марсель
Швейцария - Португалия

1.07. Вильнев-д’Аск
Уэльс - Бельгия

6.07. Лион 10.07. Сен-Дени

ФИНАЛ

На групповом этапе 24 участника чемпионата Европы были разбиты на 6 групп, по 4 команды 
в каждой. На групповом этапе все квартеты сыграли круговой турнир в один круг (каждый 
с каждым), таким образом, каждая национальная сборная провела по 3 матча. По итогам 
группового турнира определились имена 16 команд, которые продолжили борьбу за титул 

по системе плей-офф. В эту стадию получили путевки команды, которые финишировали 
в своих группах на 1-й и 2-й строчках турнирной таблицы. Еще 4 путевки достались 4 сборным, 

которые стали лучшими среди 6 команд, занявших третьи места.

1/8 финала 1/8 финала1/4 финала 1/4 финала

1/2 финала 1/2 финала

7.07. Марсель

2.07. Бордо
Германия - Италия

3.07. Сен-Дени
Франция - Исландия

Германия
Словакия

Италия
Испания

Франция 
Ирландия

Англия
Исландия 

3:0

2:0

2:1

1:2

Исландия

Ханнес Халлдорсон   € 400 тысяч
Биркир Севарссон   € 500 тысяч
Рагнар Сигурдссон   € 6 млн
Ари Скуласон   € 700 тысяч
Биркир Бьярнасон   € 2,5 тысячи
Гилфи Сигурдссон   € 13 млн
Кари Арнасон   € 500 тысяч
Арон Гуннарссон   € 2,5 тысячи
Йоханн Гудмундссон   € 2 млн
Кольбейнн Сигторссон   € 2,75 тысячи
Йон Бодварссон   € 800 тысяч
Теодор Бьярнасон   € 600 тысяч
Арнор Траустасон   € 1,25 тысячи

Англия
Джо Харт   € 17 млн 
Кайл Уокер   € 15 млн
Дэнни Роуз   € 14 млн
Гэри Кехилл   € 16 млн
Крис Смоллинг   € 20 млн
Рахим Стерлинг   € 45 млн
Эрик Дайер   € 18 млн
Деле Алли   € 20 млн
Харри Кейн   € 40 млн
Уэйн Руни   € 35 млн
Дэниэл Старридж   € 25 млн
Джек Уилшир   € 23 млн
Джейми Варди   € 18 млн
Маркус Рашфорд   € 6 млн

В каждом чемпионате Европы 
появляется хотя бы одна команда-
дебютант. Это всегда волнитель-
но, учитывая, что чаще такие 
«темные лошадки» непомерно 
удивляют и своих соперников, и 
спортивную общественность, как 
например, в 1/8 финала Евро-
2016 сборная Исландии отправила 
домой англичан. «МК» проследил 
историю самых успешных нович-
ков в каждом континентальном 
первенстве, начиная с 1980 года.

ФИФА вспоминает 
Саленко, а ЦСКА — 
Гонсалеса
Сегодня мы решили немного 
выйти за рамки проходящего 
во Франции чемпионата 
Европы, ведь в мире по-
прежнему происходит масса 
приятных событий, в том числе и 
имеющих некоторое отношение 
к российскому футболу. Пока 
сборная Германии готовится 
к встрече против Италии, 
Международная федерация 
футбола перебирает архивы 
фотографий, а московский ЦСКА 
поздравляет бывшего игрока.

ВОЛЕЙБОЛ ЛУЧШЕ
ТРЕНИРОВОК

Сборная Германии продолжает свою серию 
фотографий на тему «Как я провел лето». Не 
все же о футболе потом домашние сочинения 
писать — то в бассейне игроки резвятся, то те-
перь в пляжный волейбол играют... В 1/4 финала 
немцам предстоит встретиться с итальянцами, 
и, конечно, от внутреннего настроя многое за-
висит. Вот и дает Йоахим Лев внесистемные 
нагрузки. А что, весело и приятно, заодно и 
фотографии эффектные получаются.

Почему Россия  
не Исландия

Сборная Исландии: кто все эти люди?
Биркир Бьярнасон нянчит 
своих племянников.
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МАДЯНОВ СТАЛ 
ФАНТОМОМ
Высшие силы  
не позволяли Юрию 
Арабову увидеть свой фильм
На 38-м Московском международном 
кинофестивале состоялась премьера 
единственного в основном конкурсе 
российского фильма «Монах и бес» Ни-
колая Досталя. Его интрига в том, что 
черт стал человеком и даже монахом. 

Кинодраматург Юрий Арабов, написавший 
сценарий, пришел на встречу с журналистами 
со словами: «Высшие силы до сих пор не допус-
тили меня до просмотра. Если и завтра этого не 
произойдет, то надо шамана приглашать».

Идея снять «Монаха и беса» пришла Нико-
лаю Досталю еще в 2011 году, но путь к филь-
му оказался долгим. Юрий Арабов написал 
сценарий по его идее в 2012-м, но к съемкам 
удалось приступить только в 2015 году. Проект 
начинался с другим продюсером. Средства 
на 20–30% обеспечил тогда Фонд кино. Но 
дополнительных спонсорских денег найти не 
удалось. Пришлось все вернуть государству, 
чтобы избежать штрафов. Случай уникальный в 
истории нашего кино. Но Досталь не унимался, 
обратился уже с продюсером Игорем Толстуно-
вым в Министерство культуры. Как он говорит, 
в кино легко найти деньги только на подвиг или 
ржачку. В общем, Минкульт тоже выделил мало 
денег, но работу начали, параллельно добывая 
недостающие средства. 

О чем снимал Досталь? Можно на этот 
вопрос ответить словами Арабова: «Может 

ли черт стать человеком? А черт его знает». 
Вдохновил авторов монах Иван Новгородский, 
живший в XI–XII веках, позднее ставший святым. 
Когда бес попал в святую воду, он согласился 
его вытащить, но при одном условии: пусть 
свозит в Иерусалим. Туда и отправятся герои 
фильма: блаженный Ваня Семенов, роль ко-
торого сыграл Тимофей Трибунцев, и сатана, 
он же Мефистофель, в исполнении актера-
дебютанта Георгия Фетисова. Средства были 
ограниченные, и Иерусалим снимали в Крыму. 
Но Мертвое море — настоящее, иорданское, и 
Петра на экране подлинная. У авторов фильма 
были консультанты-священники, но в титрах их 
указывать не стали. Серьезных замечаний со 
стороны высоких духовных чинов после про-
смотра не было. 

Перед сценаристом Досталь поставил 
задачу: написать про монаха и одновременно 
что-то вроде «Фауста». Теперь Арабов говорит, 
что пришел к ереси, которая уходит корнями в 
фольклор. Продюсер Игорь Толстунов без осо-
бого оптимизма смотрит в будущее, поскольку 
успех теперь имеют развлекательные картины 
и кино про подвиги, а любая содержательная 
картина остается на задворках внимания. Но 
если будут достигнуты показатели «Острова» 
Лунгина — хорошо. Бюджет «Монаха и беса» 
составил 120 миллионов рублей, из них 50 мил-
лионов выделил Минкульт. 

Фильм воспринимается как сказочная 
версия «Фауста», перенесенного на русскую 
почву и в наши дни. Все те же проклятые воп-
росы задаются в стиле вполне лубочном. Вот 
кто убедителен, так это Борис Каморзин в 
роли игумена, словно всю жизнь в монасты-
ре провел. Рясу надел и Роман Мадянов. Но 
играет он некий фантом, псевдосвященника, 
в которого материализуется Мефистофель 
по кличке или имени Легион. Но круговерти, 
вихря безумия не получилось, хотя Досталю 
и его актерам удалось избежать бутафории и 
излишней театрализации, которая загубила 
бы этот оригинальный фильм. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

Вышел на морской 
пляж — вдохнул 
свежий бриз... — 
потерял память. 
А может еще хва-
тить паралич рес-
пираторный или 
начаться неконт-
ролируемое слю-
нотечение. Опас-
ность подхватить 
такие экзотичес-
кие хвори может 

подстерегать отдыхающих на некото-
рых тропических пляжах. Их источник 
— токсические микроводоросли, выде-
ляющие страшные, порой смертельные 
для человека токсины. Динофлагелля-
ты, диатомовые... Эти одноклеточные 
составляют до четверти всего органи-
ческого вещества планеты, но мало кто 
о них знает, поскольку они — настоящие 
невидимки. Еще несколько лет назад 
об этих представителях прибрежной 
зоны знали лишь узкие специалисты 
да приморские жители Южного полу-
шария. Теперь эта напасть распростра-
нилась гораздо шире и даже пересели-
лась в наше Черное море и на Балтику. 
Об этом, а также о том, чем еще могут 
удивить или опечалить нас родные ку-
рорты, — в материале корреспондента 
«МК», который пообщался с большим 
знатоком морских водорослей, докто-
ром биологических наук, ведущим на-
учным сотрудником МГУ им. Ломоно-
сова, членом старинного Московского 
общества испытателей природы Алек-
сандром КАМНЕВЫМ.

Море есть море. Оно и в лучшие време-
на, когда не было такого туристического бума, 
требовало уважительного и осторожного к себе 
отношения: не купаться на диких пляжах, не за-
плывать за буйки, не перегреваться на солнце. 
Теперь, когда в Анапе в летний сезон ожидает-
ся до нескольких миллионов отдыхающих (при 
норме в 150–200 тысяч, с отходами которых в 
принципе может справляться имеющаяся ин-
фраструктура), сами делайте выводы...

 На Черном море 
поселился токсичный 
Aleksandrium
Специалисты советуют к перенаселенному 

морскому побережью относиться примерно 
так, как мы относимся к загрязненному городу: 
максимально компенсировать его возможное 
негативное воздействие. В мегаполисе врачи 
рекомендуют использование душа, прогулки 
в парках, выезд за город и сбалансирован-
ный рацион, и на побережье надо стараться 
побольше гулять, внимательно относиться к 
тому, что отправляете в рот, еще тщательней, 

чем раньше, контролировать время пребывания 
у воды, обязательно пользоваться солнцеза-
щитными средствами и головными уборами. 
Использование душа после купания в морской 
воде тоже желательно — под душем вы смываете 
не только соль, но и загрязняющие вещества, 
которые, увы, есть сейчас почти везде. Но, мо-
жет, есть еще возможность выбрать заранее 
почище место? 

— В Черное море в последнее время по-
падает много неочищенных стоков, — отвеча-
ет Камнев. — Потому лучший совет: выбирать 
места подальше от поселков и городов. Лучше 
отдыхать на организованных пляжах, избегать 
диких, непроверенных. 

— А если сравнивать условия в Крыму и 
на Северном Кавказе?

— Все-таки климатические условия в Крыму 
отличаются от Северного Кавказа: влажность 
иная, вода в Крыму другая, более проточная 
за счет изрезанности береговой зоны. Черное 
море имеет несколько течений: поверхностное 
и внутреннее. Одно идет от Турции, а другое, 
наоборот, в Турцию. Вот эти течения активно 
омывают наши российские берега.

— Иногда вода у берега бурого цвета. 

Как определить — отчего?
— Очень многие берега имеют глинистое 

основание. И поэтому после шторма или дож-
дей часть этой глины, а также береговые сто-
ки попадают в море, и вода становится бурой. 
Иногда из-за цветения прибрежной зоны вода 
приобретает зеленоватый оттенок.

 Но есть более серьезная причина, кото-
рая может повлиять на цвет воды. Иногда она 
немного меняет оттенок, когда в ней начинают 
размножаться микроводоросли (диатомовые). 
Некоторые из них выделяют в воздух токсины, 
вызывающие у отдыхающих серьезные заболе-
вания — от желудочных расстройств до амнезии. 
В основном такие обитают в Атлантическом, Ин-
дийском, Тихом океанах, в морях Юго-Восточной 

Азии, в Средиземном море, но в последнее вре-
мя перебрались и к нашим берегам. 

— Можно о них поподробнее?
 — О наличии в воде токсической «субстан-

ции», убивающей рыбу и приносящей человеку 
проблемы со здоровьем, знали еще древние 
индейцы, которые жили на морском побережье. 
В группу токсичных экзометаболитов водорослей 
входят вещества с самой разной химической 
структурой и механизмом действия. Например, 
амнезические токсины, основой которых служат 
домоевая кислота и ее производные, продуциру-
ются диатомовыми водорослями рода Nitzschia. 
Подышал таким бризом и получил амнезию — 
расстройство памяти.

 Некоторые динофлагелляты, к 
примеру, Gymnodinium breve, особо 
опасны во время своего цветения. В 
атмосферу выделяется бреветоксин, 

который является сильнейшим 
нейротоксином. В этом слу-
чае поражение наступает 
при вдыхании воздуха в при-
брежной зоне. Бреветоксин 

в запредельных количествах 
вызывает слюнотечение, сильный 

насморк, самопроизвольную 
дефекацию и паралич мышц. 
Смерть в результате получения 

большой дозы отравляющего 
вещества наступает в результате 

остановки дыхания...
— Жуть какая! Интересно, турис-

тические компании об этом предуп-
реждают туристов?
— У нас, к сожалению, этим вопросом никто 

серьезно не занимается. Бывают случаи от-
равлений, но разве люди связывают их с водо-
рослями? Чаще всего грешат на какие-нибудь 
экзотические вирусы или насекомых. Многие, 
наоборот, стремятся на южное побережье США, 
во Флориду. У нас это считается престижно, 
несмотря на то, что там океан временами кишит 
динофлагеллятами. Так называемые красные 
приливы, когда люди не купаются и не рыбачат, 
там — обычное дело.

—  К р а с н ы м и  и х  д е л а ю т 
микроводоросли?

— Да. Но в зависимости от видов приливы 
могут быть и бурыми, и желтоватыми. Они ха-
рактерны для Южной Америки, Японии, Новой 
Зеландии, Австралии. Очень сильно страдают 
от таких приливов рыбаки. Еще в начале 90-х 
единоразовые ущербы отдельных рыболовец-
ких компаний составляли из-за планктона-не-
видимки до 500 млн долларов. Было замече-
но, например, что нити диатомей Chaetoceros 
convolutes и C. coucavicornis забивают жабры 
рыб, что приводит к массовому замору в рыб-
ных хозяйствах. Некоторые динофлагелляты, 
например Prymnesium parvum, P. patelliferum, 
Gymnodinium mikimotoi, и др. выделяют гемо-
лизины. У рыб от них повреждается жаберный 
эпителий, вызывая гемолиз (разрушение эрит-
роцитов крови. — Н.В.). Но самое печальное, что 
в последнее время некоторых динофлагеллятов 
мы стали замечать и у наших берегов на Черном 

море и в Балтике. Сюда, по всей видимости, 
из Средиземного моря, к нам перебрался род 
Alexandrium, который выделяет паралитические 
токсины, основным химическим компонентом 
которых является сакситоксин — блокатор на-
триевых каналов. Он вызывает респираторный 
паралич (мышечную слабость), а в острых слу-
чаях приводит к летальному исходу.

— Что же их сподвигло перебраться к 
нам?

— Скорей всего, их заносит течениями, 
благоприятная же среда складывается из-за 
изменения температурного режима наших мо-
рей, они становятся теплее. Кроме того, в них с 
каждым годом растет уровень органических со-
единений из-за канализационных стоков, слива-
емых в моря напрямую. Нельзя также исключать 
и возможное появление в наших морях новых 
бактерий. Печально, что эти микроводоросли 
по трофическим (пищевым) цепям попадают в 
моллюсков, и люди могут сильно отравиться, 
отведав морепродукты в приморском ресторане. 
Конечно, токсины выделяются микроводоросля-
ми не всегда, а лишь в определенные периоды. 
Но изучать их, классифицировать надо обяза-
тельно. В большинстве стран мира, особенно в 
тех, где развита марикультура, достаточно давно 
существует законодательная база по токсинам 
гидробионтов. Определены ПДК, и ведется пос-
тоянный контроль за содержанием этих веществ. 
Увы, ничего подобного нет пока в России. А ведь 
некоторые виды планктона грозят человеку не 
только разовыми отравлениями. К примеру, 
водоросли рода Dinophysis и Prorocentrum даже 
в незначительных количествах (порядка десятка 
тысяч клеток в литре) являются опухолевым 
промотором, продуцируя окадаевую кислоту. 
Иногда именно она может вызывать у человека 
легкое расстройство пищеварения. День-другой, 
и оно проходит, но о более серьезном «подарке» 
многие долго даже не подозревают. Опасными 
являются также гепатотоксины ряда пресновод-
ных сине-зеленых водорослей. Кроме разруши-
тельного действия на ткани печени эти токсины 
могут вызывать серьезный дерматит.

— После всего сказанного море уже 
как-то не манит. Что же делать тем, кто уже 
взял путевки на курорт, но очень опасается 
подхватить там какой-нибудь токсин?

— Бояться не нужно. Надо жить и радоваться 
жизни. Я сам со дня на день еду в ту же Анапу, где 
буду купаться и погружаться с аквалангом. Для 
того чтобы максимально обезопасить себя от 
возможных встреч с токсичными микроводорос-
лями, надо знать, что чаще всего их количество у 
берегов увеличивается после вспышек сильной 
жары. Если есть возможность, то лучше выждать 
несколько дней после температурных пиков и 
лишь потом заходить в воду. Еще надо стараться 
не заглатывать морскую воду во время купания, 
не мыть в ней фрукты и овощи, чтобы токсины не 
попадали в желудочно-кишечный тракт. Второй 
момент — соблюдение правил гигиены. Многие 
привычно смывают после купания морскую соль 
под душем. Эта процедура необходима и для 
смывания токсинов. Кроме душа я бы посове-
товал после плавания в море прополаскивать 

горло питьевой водой и мыть с мылом руки. Ну и 
каждому еще раз хотелось бы напомнить о том, 
что прибрежная зона наших морей не предна-
значена для справления естественных нужд, для 
этого есть туалеты. От повышения нашей с вами 
культуры, соблюдения благоразумия и инициатив 
городских администраций в улучшении систем 
очистки городских стоков в большей степени 
зависит чистота наших морей. К слову, пока в 
нашей прибрежной зоне ситуация с диатомовыми 
намного лучше, чем у берегов тех же США или Япо-
нии. У нас, к счастью, еще нет красных или желтых 
приливов. И это несмотря на то, что наши моря в 
меньшей степени обладают антисептическими 
свойствами из-за их малой степени солености. 
Если не предпринимать мер по их очищению, это 
преимущество можно и потерять.

 Из-под воды в небо 
взмывать нежелательно 
— Ну спасибо, хоть немного успокоили. 

Теперь позвольте задать вам вопрос как 
опытному дайверу, занимающемуся обу-
чением подводному плаванию детей. С ка-
кого возраста можно начинать погружения 
с аквалангом?

— Вопрос интересный. Сначала отмечу, что, 
решив заняться подводными погружениями, 
каждый человек должен посетить лор-врача и 
получить подтверждение, что дайвинг ему не 
противопоказан, то есть нет проблем с ушами, 
при наличии которых погружаться на глубину 
нельзя. 

 Предположим, разрешение от врача по-
лучено, далее определяемся с возрастом. Есть 
нормативные базы, которые написаны для раз-
ных уровней подготовки, и в них свои возрастные 
категории. Если опуститься на наш бытовой 
уровень, оптимально начинать работать в море 
с аквалангом можно с 10 лет. Этого придержи-
ваются многие американские школы. Но мое 
личное убеждение — можно начинать и раньше, 
лет с 6–8. Только глубина при этом должна быть 
разумной. К примеру, на 1,5 метра ребенок точно 
не получит травму. Но при этом с ним должны 
работать специалисты высокого класса. Еще 
один важный совет: если вы, отдыхая на море, 
решили записаться с ребенком на погружение, 
то учтите, что делать это следует как минимум за 
сутки-двое до полета на самолете — организм 
должен будет прийти в себя после подводного 
плавания.

 Пока мы только учимся культуре обращения 
с морем, к примеру, японцы из-за нехватки тер-
ритории уже начинают строить морские города 
и постепенно уходят под воду. Как будут они 
решать вопрос с утилизацией мусора? Как будут 
защищать свои подводные жилища от отходов 
соседних государств? Уже сейчас понятно, что 
будущее потребует от всего человечества пере-
смотреть свое отношение к колыбели жизни, в 
корне изменить философию, осознать, что все 
мы действительно «варимся» на Земле в едином 
котле под названием Мировой океан. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

❑ материнские платы,
КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ гадаю 500 р.

Магическая помощь 
т. 8-966-023-85-42

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых,
м. "Борисово".
т. 8-926-885-00-24

❑ приятный отдых 
т. 8-965-241-28-80

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-256-73-00, 
8-916-299-45-42
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Советы ученых  
читателям «МК»:  
как съездить  
на побережье  
 и не подхватить инфекцию

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

c 1-й стр.
На улице перед театральным подъ-
ездом играет военный духовой 
оркестр. Публики много — «Туран-
дот» любят за то, что, во-первых, 

много известных лиц и эти самые лица не ходят 
по красной дорожке под присмотром нарядов 
полиции, а вполне демократично попивают шам-
панское в густой и гулкой толпе. А во-вторых, 
саму церемонию разыгрывают как спектакль: 
замечу, за 25 лет эти спектакли были разного 
достоинства, но юбилейный превзошел все 
ожидания. 

Александр Олешко в своей гримерной наде-
вает белую рубашку с хрустящей манишкой.

— Видишь, как в старые времена, — говорит 
мне артист, — твердая, аж скрипит.

И поглаживает рукой по ткани. Рубаха 
действительно красивая, аккуратно выглажена. 

Александр приглашен с номером. 
— Я буду петь об ушедших актрисах. Какие 

были красавицы! Тебе понравится.
Не сомневаюсь. В фойе и в зале тоже собира-

ются красавицы — Ирина Апексимова с Таганки, 
Ольга Прокофьева из Маяковки, Евгения Крегжде 
из Вахтанговского. А вот главная красавица — 
Екатерина Гусева — в гримерке по соседству с 
Олешко примеряет величественный головной 
убор с перьями. Без перьев ей никуда — она ж при-
нцесса Турандот. Вячеслав Зайцев предоставил 
ей роскошнейшее платье из нежно-красного атла-
са с золотом и какой-то замысловатой отделкой. 

Сам он, кстати, тоже в зале, и это многих радует, 
поскольку из-за болезни Вячеслав Михайлович 
давно не появлялся на публике.

Начало церемонии имеет довольно спор-
тивный характер: чемпионская пара в блестящих 
костюмах отрывается в рок-н-ролле. А потом 
является принцесса, описанная выше, в перьях 
на голове, а при ней мужчина немолодых лет.

— Позвольте представиться, я свах. 
Так что не принц Калаф, а хлопотун по части 

чужого счастья будет зажигать почти два часа. 
Причем «зажигать» — не преувеличение: кори-
фей Малого театра Василий Бочкарев блестяще 
проведет церемонию, и все признают, что за пос-
ледние годы он самый удачный ведущий. Он будет 
сыпать импровизациями по текстам Островского, 
коих переиграл немало в Малом, шутить на злобу 
дня — наших контр с Турцией. В общем, всячески 
будет обхаживать принцессу из чистого хрусталя, 
временами называя ее янтарной и яхонтовой. Ну, 
это чтобы умаслить. Хотя Екатерина Гусева в роли 
капризницы и привередницы, надо сказать, тоже 
не оплошала: хороша, так хороша… Все время 
обращается к президенту и основателю премии 
Борису Беленькому: «Огласите мою нежность, 
Борис Петрович!» А тот и рад соответствовать.

На этот раз по поводу кандидатов Турандот 
практически не промахнулась — выбрала все-
таки по таланту, а не по блату, хотя без связей 
не обошлось. Бесспорно — Евгений Писарев за 
режиссуру спектакля «Дом, который построил 
Свифт», Владимир Симонов — за роль Минетти в 
одноименном спектакле, Евгения Крегжде — за 
Катерину в «Грозе», Василий Лановой — за честь 
и достоинство, Сергей Бархин — лучший худож-
ник за спектакль «Плешивый ангел», который 
признан лучшим спектаклем (но как это монти-
руется с лучшей режиссурой другого — загадка). 
Лучшим директором назван Марк Варшавер из 
Ленкома.

Весьма элегантно смотрелось музыкальное 
оформление, исполненное в основном на баянах 
(какая ж свадьба без баяна?), и здесь нельзя не 
сказать о группах «Соло танго оркестр», «Пу-
риц бэнд», «Эйфории» Айрата Гайнулина. Трио 

Даниила Крамера было хоть и без баяна, но с 
сумасшедшими импровизациями. Милый дуэт 
Татьяна Шишкова и Леонид Слепнер, ну а песня 
памяти старых актрис в исполнении Александра 
Олешко оказалась действительно прекрасной.

Финал неожиданный: Турандот-Гусева, как 
и положено невесте, бросает в зал букет. Как вы 
думаете, кто его поймал? Ирина Апексимова, 
которая сидела в открытом черном платье, ка-
жется, в восьмом ряду и к тому же не по центру. 
Все поздравляли актрису и директора Таганки, 
но многие, пораженные ее ловкостью, все-та-
ки предположили, что это результат упорных 
тренировок Гусевой и Апексимовой. Но нет, это 
честная игра.

Марина РАЙКИНА.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  5 июля в 20.00
ЮБИЛЕЙ в «Гнезде глухаря»!
Вадим МИЩУК — 60 лет!
Участники проекта «Песни нашего века»
Вадим и Валерий МИЩУКИ —
Концерт с друзьями!

  6 июля в 20.00
Константин НИКОЛЬСКИЙ — 
«Мой друг, художник и поэт…» 
Лучшие песни
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Ирина Апексимова.
Евгений Писарев — 
лучший режиссер.
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 На этот раз вечер моды, кра-
соты и стиля от Татьяны Ми-
халковой, а именно она явля-
ется президентом фонда, и 

его учредителя Александра Митрошен-
кова был особенно торжественным, ведь 
«Русскому Силуэту» исполнилось 20 лет! 
Пьер Ришар, Джон Войт, Джек Николсон, 
Шон Пенн, Джина Лоллобриджида, Эмир 
Кустурица и многие другие звезды с ми-
ровыми именами рукоплескали за эти 
годы российским дизайнерам и актри-
сам. И вот в понедельник фонд подвел 
свои главные итоги.

— Мы празднуем 20-летний юбилей в рамках 
Московского кинофестиваля, это уже традиция, 
потому что мода и кино очень связаны между 
собой, — рассказывала нам перед показом о 
своем детище Татьяна Михалкова. — Мы при-
гласили друзей из разных городов России, на 
вечере представлен наш известный дизайнер 
Валентин Юдашкин с коллекцией «Звездам кино 
посвящается». Ее представляли актрисы Екате-
рина Кузнецова, Анастасия Макеева, Анастасия 
Шубская, Анна Михайловская, Анна Снаткина. В 
юбилейном вечере приняли участие и молодые 
дизайнеры Анжелика Кириллина с коллекцией 
«Богемная Якутия», Анна Булатова из Университета 
дизайна и технологий с коллекцией «Геометрия 
звука», Анна Рачкова из Академии художеств 
Вячеслава Зайцева с коллекцией «Арriori». Мы 
широко празднуем юбилей, сделано много, у 
нас есть талантливая молодежь, им есть что 
показать, и мне хотелось бы, чтобы они уве-
ренно шагнули в большую моду.

— Чем вы особенно гордитесь, под-
водя итоги?

— Мы представляем участников, за 
которыми нет богатых родителей, нет 
олигархов, они сами побеждали в конкур-
се, по пять раз участвовали, выигрывали 
призы, получали стажировки, уезжа-
ли за границу, возвращались, теперь 
это признанные имена. Переиначивая 
известную поговорку, можно сказать: 

какого дизайнера ни поскреби, за ним 
стоит «Русский Силуэт».

— Часто вам приходится видеть сле-
зы радости на глазах тех дизайнеров, которые 
выигрывают на ваших конкурсах?

— Скорее, многие плачут, что не попали, они 
очень переживают, ведь у нас на финале 30 ве-
сомых призов, включая стажировки за рубежом 
у выдающихся дизайнеров. Но конкурс сам по 
себе не решает судьбу полностью, он лишь дает 
шанс. Скажем, Алена Ахмадуллина не получила у 
нас главного приза, но стала звездой. А кто-то из 

призеров потом потерялся. Надо просто иметь 
силу характера и умение трудиться. 

— Благодаря «Русскому Силуэту» появился 
шанс показать себя в другом масштабе, — говорит 
дизайнер Алиса Толкачева. — Допустим, у тебя 
очень хороший старт, но ты еще не понимаешь, как 
работать с коллекцией, с музыкой, с режиссером, 
с визажистом, с парикмахером. Не осознаешь, как 
выстраивать коллекцию моделей и как почувство-
вать, какая она, твоя муза. То, что вы видите на 
сцене, — это часто полгода работы и пять минут на 
подиуме. Стажировки «Русского Силуэта»  — это 
настоящая академия моды.

Стиль и качество — вот что отличало юбилей-
ный показ «Русского Силуэта». Никакой вычурно-
сти, строгая гармония линий коллекций совпадала 
с такой же безупречной работой моделей. Была 
полностью оправдана заданная тема большого 
кино благодаря актрисам-звездам: томность, 
загадочность, игра со зрителем тех, кто демон-
стрировал наряды, и необыкновенная красота, 
необычность, порой экстравагантность, но в любом 
случае принадлежность к особому миру высоко-
го сценического искусства, элегантность и шик 
самих костюмов.

Были на подиуме и звезды: Валерия испол-
нила фрагмент концерта «Лондон–Москва», а рос-
сийская и белорусская певица Анжелика Агурбаш 
вышла на подиум в качестве модели.

— Известно, что «Русский Силуэт» продви-
гает молодых дизайнеров, а вы сами носите 
созданную ими одежду? — поинтересовались 
мы у Валерии.

— Конечно, довольно часто. Я радуюсь, что 
сегодня у нас действительно появилось очень 
много интересных имен, попытки изолировать 
Россию, наоборот, пробудили яркие творческие 
молодые силы. 

— Можно ли говорить сегодня, что наши 
дизайнеры работают на мировом уровне?

— Мы сегодня идем просто семимильными 
шагами и вливаемся в мировую моду. Конечно, 
мы не впереди планеты всей, это же индустрия, а 
мы всегда догоняем там, где экономика, очень же 
сильно связаны творческие процессы с экономиче-
скими. Но у нас очень много оригинальных творче-
ских идей, мы используем национальные мотивы, 
и не мы, кстати, одни в мире их используем.

В завершение показа, который прошел под 
аплодисменты, уже настоящими овациями при-
ветствовали Валентина Юдашкина и Вячеслава 
Зайцева. А мы поинтересовались у учредителя 
фонда Александра Митрошенкова, что означает 
для него 20-летний юбилей «Русского Силуэта» и 
как, собственно, родилась эта идея — продвигать 
молодых российских дизайнеров.

— Я вспоминаю тот первый вечер, когда был 
на даче у Никиты Михалкова и его супруги, и там 

присутствовали все его друзья: Юрий Башмет, 
Эдуард Артемьев, Наталья Андрейченко, другие 
известные люди… Это был очень теплый вечер, 
и только Татьяна Михалкова, которая за всеми 
ухаживала и была очень радушной хозяйкой, по-
казалась мне немного опечаленной. И я спросил: 
«Таня, почему вы такая грустная? Все так здо-
рово!» И она сказала: «Понимаете, Саша, вот я 
смотрю на людей и вижу, что они пришли к нам 
в гости и у них дорогая красивая одежда. Но я 
была сегодня в Москве и видела женщин, которые 
одеваются очень плохо. Трудные годы, сложно 
найти недорогую стильную одежду, а у нас ведь 
такие замечательные дизайнеры! И я, как человек, 
который был связан с модой много лет, поэтому 
и расстроена. Если бы мы могли дать молотым 
дизайнерам шанс...»

И я сказал: «Давай попробуем!» И мы уже 
через месяц создали фонд и постепенно, год за 
годом, город за городом, стали искать дизайнеров, 
привозить их в Москву, здесь помогать лучшим, от-
правляя их на стажировки. У нас появились первые 
лауреаты: Олег Овсиев, Александр Терехов, Викто-
рия Газинская. Больше 10 тысяч дизайнеров были 
участниками наших конкурсов. Возникла новая 
волна: талантливая, яркая, которая сделала так, 
что сегодня мы не стыдимся носить наши бренды. 
И если спросить у меня, что такое эти 20 лет, то 
это бесконечная энергия Татьяны Михалковой, ее 
увлеченность. Я понимаю, что благодаря ей страна 
стала другой, и я понимаю, что 20 лет — это очень 
много и вместе с тем очень мало. Я абсолютно 
уверен, что мы сумеем сделать гораздо больше. 
Вот сегодня был не просто показ Валентина Юдаш-
кина, мы сделали показ лучшего, что было создано 
за 20 лет его творческой карьеры. Это фрагменты 
коллекций не только из Москвы, но и из Парижа и 
Милана, впервые они были соединены настолько 
ярко и талантливо. 

— Что отличает фонд «Русский Силуэт» от 
других дизайнерских конкурсов?

— Есть еще одна черта «Русского Силуэта»: 
мы помогаем найти свой путь актрисам и моде-
лям. Мы часто открываем их красоту и обаяние. Я 
могу сказать: в этом году большой успех пришел к 
Ксении Гусевой. Она фактически с нашего подиума 
шагнула на телевидение. Эта попытка найти самое 
лучшее, самое красивое, дать ему дорогу — это и 
отличает «Русский Силуэт».

Ксения Гусева оказалась самой юной мо-
делью, вышедшей в тот вечер на подиум, но со 
своей задачей она справилась блестяще. Красота 

и уверенность в себе и в своих силах в сочетании с 
ни с чем не сравнимой прелестью юности позво-
лили девушке произвести впечатление буквально 
на каждого гостя показа. Мы задали Ксении не-
сколько вопросов:

— Этот показ у тебя уже не первый; несмо-
тря на свои 17 лет, ты работаешь с «Русским 
Силуэтом» уже не первый год и выглядишь с 
каждым разом все увереннее. Волновалась 
на этот раз или это уже в прошлом?

— Мне очень интересно работать на подиуме. 
Перед самым выходом прошла дрожь по всему 
телу, но я уже не боюсь. Просто стараюсь не смо-
треть на зрителей, только прямо, и я отключаюсь. 
То есть появляется такое чувство, что отключаюсь. 
И для меня остаются только камеры. Я понимаю, 
что что-то находится рядом, что здесь люди, но я 
не обращаю на это внимания. Моя задача пройти 
прямо и показать костюм. И я надеюсь, что я по-
казала платье Юдашкина как, как он того хотел.

— В прошлый раз ты была на показе в 
платье светлого тона, которое тебе изуми-
тельно шло, сегодня наряд был черный. Как 
ты относишься к этому цвету?

— Мне больше идет черное, это мой любимый 
цвет, наряды этого цвета составляют полови-
ну моего гардероба, так что я себя чувствовала 
уверенно.

— Я знаю, что у тебя только вот на днях 
был выпускной вечер в школе, какое событие 
оказалось более волнительным?

— Этот показ более волнительный, чем вы-
пускной. Там я понимала, что это просто очередной 
этап в моей жизни. Что надо пережить один день, 
один вечер, одну ночь, и это для меня, для души. 
А на показе на тебя смотрят люди, и если бы я 
вдруг упала, то подвела бы многих, здесь больше 
ответственности.

— Ты планируешь продолжать работать 
на подиуме профессионально и пойти, ска-
жем, на актерский факультет или все-таки 
журналистика победила?

— Я буду поступать на журфак, пойду по сто-
пам своего отца, меня привлекает тележурнали-
стика, я хочу стать ведущей. Да, я задумывалась 
стать актрисой и хотела даже поступать, но потом 
решила: если это мое, оно придет, пусть даже и 
позднее, ведь нужно понять, хватит ли у меня на эту 
профессию таланта. А журналистика более много-
профильная, можно писать, работать на радио, на 
телевидении. А дальше будет уже видно.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Владимир. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Модный Вася из Мо-
сквы в песне группы «Браво». 4. Контора, где 
«томятся» заложенные хозяйкой золотые се-
режки и колечко. 10. Увесистая пощечина. 11. 
Взрывчатка в арсенале рыбаков-браконьеров. 
13. «Бейсболистка» среди орудий бандитов. 14. 
Муха «с двойной дозой витамина С» в названии. 
15. Снабженный мотором управляемый аэростат 
сигарообразной формы. 16. Длинная палка, на 
которую насаживается острие копья. 18. Се-
верная «юрта», крытая оленьими шкурами. 20. 
«Оспина» на деревенской дороге. 22. Документ 
должника с его автографом. 23. Вымощенная или 
покрытая асфальтом проезжая часть улицы. 24. 
Бюрократическая тягомотина. 27. Аппарат для 
измерения кровяного давления. 30. Буквенный 
«код» товара. 32. Золотая утварь, упоминаемая 
в загадке про подсолнух. 34. Хрустальный «са-
пожок» под водку. 35. Самые летние туфельки. 
36. Зарифмованное поздравление на открытке. 
38. Меняющаяся картинка в калейдоскопе. 39. 
«Трап» перед входом в сени. 40. «Пятерка» в 
дневнике школьника. 41. Глубокая канава для 
водопроводных труб. 42. Манера общения, 
до которой никогда не опустится питерский 
дедушка-интеллигент.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сладкое слово для узника, 
совершившего побег из тюрьмы. 2. Оптика для 
разглядывания мелкого шрифта. 3. «Лукошко» 
для птичьей кладки. 5. Кабачковая «пампушка». 
6. Лампа для мгновенной сильной вспышки 
при фотографировании. 7. Выборный пред-
ставитель на партийном съезде. 8. Запасной 
«бензобак» в багажнике автомобиля. 9. Фило-
софия людей, не снимающих розовые очки. 10. 
Окончательные работы в жилой постройке. 12. 
«Чистота» исполнения прыжков, оцениваемая 
у фигуристов. 17. Бесценная информация для 
шантажиста. 19. Сторонник социальных пре-
образований. 20. Волосок, прокрашиваемый 
тушью. 21. Английский футбольный клуб, за 
который играет вратарь Петр Чех. 25. Заросли 
белкиных запасов. 26. Ученый, «подглядываю-
щий» за звездами. 27. Уличное средство связи, 
которое вытесняется мобильными телефонами. 
28. Ужин в монастыре. 29. Гранатовое укра-
шение в повести Куприна. 31. Часть шлема, 
опускаемая на лицо рыцаря. 33. Море ягод 
и грибов в лесу. 34. Прозвище учительницы 
истории в фильме «Выше радуги». 37. Острый 
корень в банке с солеными огурцами. 38. «При-
ем» змеиной «самозащиты».

Андрей работает в НИИ и очень любит вы-
пить. Поэтому каждые выходные Андрей 
опровергает фразу: «Хорошие специалисты 
на дороге не валяются». 

Заработал себе гастрит. Теперь родители не 
скажут, что я ничего не зарабатываю.

Очень воспитанный мальчик упал в люк и 
закрыл его за собой!

Ночной клуб «Ночной клуб» ищет креативного 
директора. Срочно.

Приделал папа Карло Буратино вместо одной 
ноги колесо — и пошло–поехало!

Хорошие отношения 
с родителями оказались 

залогом стройной фигуры
Люди лысеют из-за родства 

с рептилиями
Опубликованы новейшие 

сверхчеткие снимки Юпитера

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 29.06.2016
1 USD — 64,8095; 1 EURO — 71,7117.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Резо Габриадзе (1936), режиссер, драматург, 
сценарист
Борис Галушкин (1919), тренер по боксу, Герой 
Советского Союза
Сосо Павлиашвили (1964), певец, композитор
Ян Пейс (1948), барабанщик Deep Purple
Антуан де Сент-Экзюпери (1900), летчик, писа-
тель («Маленький принц», «Планета людей»)
Авдотья (Дуня) Смирнова (1969), сценарист, 
режиссер, телеведущая, публицист
Иван Черняховский (1906), советский военачаль-
ник, генерал армии, дважды Герой Советского 
Союза
Валерий Шанцев (1947), губернатор Нижего-
родской области

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 13…15°, днем в Мо-
скве 25…27°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер восточной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 03.45, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, утром и днем будут небольшие возмущения, 
вечером заметных возмущений не ожидается.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День партизан и подпольщиков.
1561 г. — построен храм Василия Блаженного 
(Покровский собор).
1909 г. — завершился первый российский ав-
топробег по маршруту Санкт-Петербург — Рига 
— Санкт-Петербург.
1936 г. — открылся Московский городской дом 
пионеров и октябрят.
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«КАКОГО ДИЗАЙНЕРА НИ ПОСКРЕБИ, 
ЗА НИМ СТОИТ «РУССКИЙ СИЛУЭТ»
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Татьяна Михалкова 
ия Вячеслав Зайцев: самые 

стильные на все времена.

На юбилейном показе 
коллекции были 
посвящены теме кино.

И актрисы, 
и модели 
выглядели 
на показе 
одинаково 
безупречно.

Валерия вышла 
на подиум, чтобы спеть.


